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DURANGO, DGO.
En Durango soñamos en grande

y cumplimos en grande con un
trabajo coordinado con la
Federación para mantener la
seguridad y la tranquilidad para
nuestras mujeres, enfatizó la
titular del Instituto Estatal de las
Mujeres (IEM), Alejandra Terrones
Ochoa, al destacar que a un año
de trabajo del Gobierno de
Esteban, se han hecho posibles
logros como un mayor
presupuesto para ampliar puntos
violeta y para atender la Alerta de
Violencia de Género. 

Explicó que esta red de apoyo
tiene como principal objetivo que
el sector femenino vivan más
seguras y tranquilas, así como
darles la información y
herramientas necesarias para que
sepan y conozcan sus
instituciones aliadas. 

En este sentido, la Directora

subrayó que, además, regresó la
confianza del Gobierno Federal, a
través de la Comisión Nacional
para Prevenir y Erradicar la
Violencia en contra de las Mujeres
(Conavim), para asignar recursos
del Subsidio para Atender la
Alerta de Violencia de Género en
contra de las Mujeres (AVGM).

Después de cuatro años de no
acceder a esta asignación
presupuestal federal, fue en este
2023 cuando se destinaron cuatro
millones de pesos para ejecutar
acciones que permitan revertir la
alerta vigente en 16 municipios
del estado desde el 2018, recursos
que son ejecutados por el
Instituto Estatal de las Mujeres
(IEM), la Secretaría de Seguridad
Pública (SSP), la Comisión de
Atención a Víctimas de la
Secretaría General de Gobierno y
el Ayuntamiento de Gómez
Palacio.

Además, por primera vez en la
historia, con una aportación
estatal extraordinaria, se dispuso
la atención permanente a
mujeres en 25 municipios y las
dos unidades de Atención
Inmediata a la Mujer en Durango
capital y la Región Laguna, a
través de los Puntos Violeta,
conformados por personal
especializado en trabajo social,
atención psicológica y
orientación jurídica. 

Terrones Ochoa informó que en
Durango se conformó una red de
apoyo institucional para las
mujeres a fin de atender, orientar
y canalizarlas a instituciones
correspondientes en caso de
detectar un caso de una mujer,
sus hijos o hijas en situación de
violencia.

Recordó que  en 15 de los 16
municipios con Declaratoria de
Alerta de Violencia de Género en

contra de las Mujeres (AVGM), se
encuentra este equipo
multidisciplinario que atiende y
previene cualquier tipo y
modalidad de la violencia en
contra de las mujeres.

Adicionalmente, se aumentó en
un 30 por ciento la atención de

usuarias, beneficiando a seis mil
46 mujeres, 454 niñas y 238
niños, así como 32 mil 580
hombres y mujeres impactados a
través de los talleres y actividades
de prevención; con acciones como
esta, ha sido posible disminuir la
violencia a  la mujer en Durango.

Más presupuesto para
combatir violencia
contra las mujeres
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DURANGO, DGO.
En menos de un año las familias

duranguenses cuentan con
mejores hospitales y servicios de
salud, expresó el gobernador
Esteban Villegas al cumplir con el
sueño de que cada clínica en los
municipios y comunidades
alejadas, cuenten con un médico
y una enfermera.

Desde el primer día de su
gobierno, el mandatario estatal
ha recorrido los municipios del
estado para escuchar y atender
las necesidades de los habitantes,
así como las del personal médico,
por ello, en poco tiempo, las
instituciones de salud ya cuentan
con insumos, personal,
medicamentos y van reuniendo lo
necesario para una mejor
atención.

“Están llegando los médicos a
las cabeceras municipales y
comunidades; vamos a empezar

de manera regional a generar un
nuevo modelo de salud en todo el
estado”, expresó al contratar
personalmente y de manera
inmediata a doctores y
enfermeras en los municipios de
Gómez Palacio, Indé, Tepehuanes
y Mezquital, por mencionar
algunos.

Allí dejó en claro que las plazas
médicas que pertenecen a los
municipios, se quedarán en dicho
lugar y no se permitirá que el
espacio lo trasladen a otro sitio.

“Porque en Durango soñamos
en grande y cumplimos en
grande”, los duranguenses
tendrán un buen sistema de
salud, con personal completo
para que nos puedan atender las
24 horas del día, los siete días de
la semana, en un buen lugar, con
calidad y calidez, agregó al
asegurar que en su sexenio
priorizará la salud de las familias.

Un médico y una enfermera en
cada clínica y hospital: Esteban 
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DURANGO, DGO.
Miles de corazones contentos

con la entrega de 14 mil raciones
de comida mensuales, más de 41
mil paquetes alimentarios a
jefas de familia, becas, 350
aparatos funcionales y albergue
a más de cuatro mil personas,
son resultados de DIF Municipal
en el primer año de la
administración de Toño Ochoa. 

Así lo precisó en su informe la
presidenta María Guadalupe
Ochoa Rodríguez, quien después
comentó que refleja historias de
vida, de amor y
acompañamiento con apoyo de
Toño Ochoa y su espíritu
humano y sensible.

Ahí, en presencia de la
presidenta de DIF Estatal,
Marisol Rosso de Villegas, Toño
Ochoa celebró la atención
integral a las personas más
vulnerables, y reiteró que
seguirá impulsando acciones
para mejorar la calidad de vida,
como los comedores
comunitarios para las familias
de Durango.

Estas buenas noticias dan
muestra de “un Durango que en
equipo da resultados para
responder a la confianza de la
ciudadanía, por haber elegido a
este gobierno de coalición que
trabaja por las familias”, afirmó
Marisol Rosso.

Lupita Ochoa también destacó

la activación de 18 centros de
desarrollo con 26 talleres, en los
que mujeres y hombres pueden
aprender un oficio, además con
más de tres millones 600 mil
pesos, los albergues municipales
se convirtieron en un referente
nacional. 

DIF no descansa en aumentar
la cobertura de apoyo en los
comedores, porque no sólo se
nutre el cuerpo, sino también el
alma, al proporcionar a las
familias atención médica y
psicológica y capacitación en
oficios.

Asimismo, por más corazones
contentos, se reforzó la atención
en el CRIA para niñas y niños
con adicción a sustancias tóxicas

y se invirtieron más de siete
millones de pesos para familias

de niños rescatados de
explotación infantil.

Un año de felicidad para miles
de corazones: DIF Municipal
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*Fallido operativo
contra “El Guano”

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Después de que se cimbró El
Durazno, Tamazula por
enfrentamientos que los mismos
ciudadanos dieron a conocer a
través de redes sociales y
divulgaron con imágenes y
videos, la Secretaría de Seguridad
Pública (SSP) finalmente emitió la
versión oficial, señalando que el
hecho fue un pleito entre
residentes y únicamente dejó dos
personas fallecidas.

El comunicado de manera
textual señala: 

"En una acción conjunta entre
elementos de la Secretaría de la
Defensa Nacional, la policía
estatal y policía municipal, se
logró restablecer el orden en la
región de El Durazno en el
municipio de Tamazula, después
de que ser registrara un
enfrentamiento entre residentes
del lugar, dejando como resultado
dos personas sin vida. 

Después de que se recibieran los

reportes de enfrentamiento a
balazos en un pequeño poblado
cercano a la comunidad de El
Durazno, del municipio de
Tamazula, en coordinación con la
SEDENA, elementos de la policía
estatal y de la policía municipal se
trasladaron hasta aquella zona,
que se ubica a ocho horas de
distancia de la cabecera
municipal. 

El comisionado Óscar Galván
Villarreal, secretario de Seguridad
Pública, explicó que después de
los reportes que se tenían de un
posible enfrentamiento en
aquella zona del estado, se
ordenó que se trasladaran los
elementos de la policía estatal
destacamentados en Tamazula,
mismos que se coordinaron con
las demás autoridades e iniciaron
el traslado por lapso de ocho
horas, motivo por el cual no se
tenía nada confirmado de manera
oficial. 

Aclaró el funcionario de
seguridad que después de que
arribaron las autoridades al lugar
de los hechos, se pudo confirmar
que fue un enfrentamiento entre
grupos de civiles de este lugar y
solamente se tiene el registro de

dos personas muertas, no como
se había estado especulado. 

De igual manera, se informa que
las actividades cotidianas de esta
zona de Tamazula se han
restablecido de manera normal,
siendo hasta el momento la
información que se tiene de
manera oficial".

EL FALLIDO OPERATIVO
CONTRA “EL GUANO”

Finalmente, el operativo donde
presuntamente se perseguía el
arresto de “El Guano”, hermano
Joaquín Guzmán Loera, resultó
fallido, pues el personaje habría
logrado escapar de las fuerzas

militares que se habían
concentrado en el Durazno del
municipio de Tamazula, Durango.

Después de la refriega que
comenzó el domingo pasado y
que hasta el martes, los
habitantes de la zona
continuaban sumando personas
sin vida, haciendo un recuento de
19 que fueron abatidas y que han
ido localizándose incluso en
brechas y lugares agrestes.

Aunque las autoridades dan
versiones diferentes de los
hechos, los habitantes de El
Durazno sostienen la versión de
que se asesinó a don Pablo Flores,

lugarteniente del lugar, a su
esposa y a sus dos hijas menores
de edad.

Aunque la Fiscalía General del
Estado no reconoce estos datos,
llama la atención que en el
reporte oficial, los apellidos de los
dos occisos que reportan como
únicos fallecidos, coinciden con el
apellido de don Pablo, es decir,
todos son Flores.

Aparentemente a partir de este
miércoles se espera que las cosas
regresen a la normalidad y que
puedan reanudarse las
actividades normales de la
comunidad.

Murieron 2 personas en enfrentamiento en Tamazula, según SSP 
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DURANGO, DGO.
El diplomado "Actualidades de

la Evaluación y la Intervención en
Terapia de la Comunicación
Humana", dirigido a egresados de
la Facultad de Psicología y Terapia
de la Comunicación Humana de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED), ha concluido con
éxito. Diseñado para fortalecer las
habilidades y conocimientos de
los participantes, este programa
de formación continua ha
demostrado ser esencial en la
formación profesional continua
de los expertos en esta área
educativa.

El diplomado ha proporcionado
a los egresados una base sólida de
conocimientos actualizados y ha
contribuido de manera
significativa a la mejora de la

calidad de atención que
brindarán a sus pacientes. Esta
iniciativa resalta el compromiso
constante de la Universidad
Juárez del Estado de Durango con
la educación de alta calidad y la
formación profesional avanzada.

La Dra. Sagrario Lizeth Salas
Name, coordinadora del
diplomado, expresó su
satisfacción por la respuesta
positiva y el compromiso
mostrado por los participantes
durante esta actividad académica
de actualización, así como su
orgullo por haber brindado esta
oportunidad de formación
continua a los egresados, pues
subrayó la importancia de
mantenerse al tanto de las
últimas investigaciones y
enfoques terapéuticos en el

campo de la Comunicación
Humana, que está en constante
evolución.

Agradeció a la Dra. Elda Raquel
Vázquez Ríos, directora de la
Facultad, por su compromiso de
contribuir en la actualización de
los egresados, de lo cual es
muestra este diplomado.

La duración del evento
académico fue de seis meses y se
centró en actualizar los
procedimientos de evaluación y
aplicación en pacientes con

alteraciones en la Comunicación
Humana. Al término del
diplomado, los egresados
obtuvieron una comprensión más
profunda y actualizada de las
técnicas y enfoques más recientes
en terapia de la comunicación
humana, lo que les permitirá
brindar una atención más
efectiva y de mayor calidad a sus
pacientes.

El diplomado consistió en seis
módulos que abordaron diversos
aspectos, como el papel del

Terapeuta de Comunicación
Humana en el contexto actual,
evaluación de procesos fonéticos,
habilitación o rehabilitación de
procesos fonéticos, evaluación de
alteraciones de la comunicación
escrita, habilitación de la
lectoescritura y manejo de
conductas disruptivas en la
terapia, que fueron impartidos
por profesionales con amplia
experiencia en el campo de la
Terapia de la Comunicación
Humana.

Concluyó diplomado para egresados
de licenciatura en Terapia de la
Comunicación Humana

DURANGO, DGO. 
Durante el Segundo Año de

Ejercicio Constitucional que el
Grupo Parlamentario del PAN
encabezó el trabajo legislativo a
través de la Junta de Gobierno y
Coordinación Política, prevaleció
la voluntad y madurez política
para generar los acuerdos y
consensos en beneficio de la
gente, aseguró el diputado
Alejandro Mojica Narváez.

“Hemos trabajado con la
participación de todas las fuerzas
políticas representadas en el
Congreso del Estado, con debates
intensos, pero justificados para
generar los acuerdos en beneficio
de los duranguenses”, puntualizó
ante los medios de comunicación.

De esta manera, destacó el
esquema de Parlamento Abierto
que se ha impulsado para
escuchar a la ciudadanía, para
escuchar sus opiniones sobre las
iniciativas que se analizan en el
Congreso, pero también que
conozcan que hacen como
representantes populares.

En materia legislativa, destacó
la conocida ley 3 de 3 para que los
agresores no lleguen al poder, la
cual el Poder Legislativo de

Durango discutió y aprobó antes
de que se diera a nivel nacional;
así como la Ley de Jefas de Familia
que establece las acciones y los
programas tendientes a
brindarles una atención
preferencial para mejorar sus
condiciones de vida y la de sus
hijos.

Otro de los nuevos

ordenamientos jurídicos que citó
fue la Ley de Obra Pública que
busca garantizar la correcta
aplicación de los recursos
públicos y brindar certeza en la
construcción de la infraestructura
que realice el Estado, ya que la
anterior tenía una vigencia de 24
años. Dentro de su balance,
agregó la Ley de Movilidad y

Seguridad Vial que tiene por
objetivo de garantizar este
derecho humano, en condiciones
de accesibilidad, calidad, diseño
universal, eficiencia, inclusión e
igualdad y sostenibilidad.

Además, Mojica Narváez
mencionó la reforma político-
electoral que fortalece la
participación de los sectores

vulnerables en la vida
democrática del Estado, así como
varias reformas constitucionales
importantes.

Finalmente, reconoció el trabajo
que realizó su compañero de
bancada Joel Corral Alcántar
durante los primeros meses que
encabezó la Junta de Gobierno y
Coordinación Política.

Durango, por encima de colores
partidistas: Alejandro Mojica
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Después de concluir su periodo,

el delegado de la Cruz Roja,
Guillermo Pérez Gavilán dejará el
cargo; dentro de su gestión
destacó la construcción del nuevo
edificio del hospital de la Cruz
Roja.

En entrevista, manifestó que su
periodo ha concluido y ha
tomado la terminación que es
totalmente personal y propia de
dejar la delegación y dedicarse a
otras cosas.

En esa sintonía, indicó que
desde hace tiempo ya se ha
venido trabajando con quien
recibirá la delegación para que se
vaya empapando de la forma de

operar que se tiene y tome las
riendas de la mejor manera
posible y a la brevedad.

El relevo se hará pronto y se
dejará en finanzas transparentes,
así como grandes logros
alcanzados, como haber
construido y puesto en operación
la nueva sede de la Cruz Roja que
es quizá la más vanguardista de
todo el país, aseguró Pérez

Gavilán.
El entrevistado prefirió

abstenerse de dar a conocer el
nombre de quien será el nuevo
delegado.

Sin embargo, en una
investigación, se supo que se
trata de Marcos Vargas Aguirre,
un joven empresario, que presidió
la Asociación de Maquinaria
Pesada.

DURANGO, DGO.
En este primer año de gobierno,

Toño Ochoa invirtió más de 70
millones de pesos en obras para
la seguridad hídrica y la
sustentabilidad de Durango,
acciones que han sido posibles
gracias al pago oportuno del
recibo del agua de la ciudadanía. 

La inversión concretó la
relocalización de un pozo en el
oriente de la ciudad cerca del
fraccionamiento Bugambilias, la
rehabilitación del pozo Fidel
Velázquez y la entrega del pozo
99.

Se renovó la tubería en siete
colonias, entre ellas la Villa de
Guadalupe y Del Maestro, y se
remplazó la red de drenaje en
riesgo de colapso, con 26 millones
de pesos ejercidos; así, Durango
sigue tratando el total de sus
aguas residuales.

También, AMD forma parte del
0.8 por cirnto de los dos mil 400
organismos operadores del país
con finanzas sanas, lo que
permitirá más obras para tener la
casa más chula, limpia y
ordenada, concluyó por su parte
el director, Rodolfo Corrujedo
Carrillo.

Mejores servicios de agua potable
y drenaje para las familias

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Los números que refleja INEGI
en cuanto a la inflación
definitivamente no aplican
para Durango, ya que los
productos llegan más caros,
informó el secretario del
Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), Mauricio
Holguín Herrera quien destacó
que la inflación en Durango se
calcula en alrededor de ocho
por ciento y no en menos de
cinco puntos porcentuales,
como lo revela INEGI.

De acuerdo a los registros
divulgados por la paraestatal,
la inflación se ubica en 4.79 por
ciento a nivel nacional y
promedio, sin embargo, como
ha sucedido en Durango, esto
dista mucho de ser una
realidad, pues en términos
generales los productos llegan
más caros por factores como la
inseguridad y lo caro que
resulta el transporte de
mercancías.

Esta circunstancia alcanza
prácticamente a todos los giros
comerciales, de productos y
servicios, restauranteros, entre
otros.

De esta manera se calcula que
la inflación real sería de cuando
menos el ocho por ciento y que
al final del 2023 alcanzaría el
9.6 por ciento
aproximadamente.

En términos reales los
productos cuestan hasta un 10
o 15 por ciento más en
Durango debido a lo caro que
resulta traer las mercancías,
sobre todo por los temas de
inseguridad que elevan los
costos de los fletes y las pólizas
de seguro.

Durango, con
inflación más
alta que el
promedio
nacional

Cruz Roja tendrá nuevo delegado
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DURANGO, DGO.
En un paso estratégico para

fortalecer y continuar el
compromiso encomendado por el
gobernador del estado, Esteban
Villegas Villarreal de brindar
apoyo a las familias
duranguenses, la presidenta del
Sistema Estatal de Desarrollo
Integral de la Familia, Marisol
Rosso Rivera, anunció la
incorporación de Carmen Arrieta
Briceño como directora general
de la institución que dirige. 

El cambio en la dirección se lleva
a cabo con el objetivo de alinear
los intereses y prioridades del DIF
Estatal, así como para continuar
impulsando el desarrollo y
bienestar de las familias en el
estado de Durango. La presidenta
del DIF Estatal, Marisol Rosso
Rivera, agradece profundamente
a Díaz Juárez por su dedicación y
servicio.

Eduardo Díaz Juárez, reconocido
neurocirujano, lideró el DIF
Estatal en el último año
demostrando un compromiso
excepcional en la búsqueda de
soluciones para las necesidades
de la comunidad, no solo en el
estado sino a nivel federal.
Actualmente, se reincorpora a sus
actividades en beneficio de la
salud como cirujano en su
totalidad. 

Es de suma importancia
destacar que en los próximos días
se oficializará el nombramiento
de la licenciada en Trabajo Social,
María del Carmen Arrieta Briseño
como nueva directora general,
quien ha sido parte fundamental
en el equipo que acompaña a la
presidenta Marisol Rosso. Su
destacada trayectoria, integridad
y compromiso con la actual
administración la han convertido
en el perfil idóneo para trabajar

de la mano con la esposa del
gobernador Esteban Villegas. 

La presidenta Marisol Rosso
Rivera confía en que bajo el
liderazgo de Arrieta Briseño, el

DIF Estatal seguirá siendo un
pilar fundamental en la
construcción de un mejor futuro
para las familias en Durango
trabajando en conjunto para

beneficio de las niñas, niños,
adolescentes, ancianos y
personas con discapacidad que
son una prioridad para este
gobierno.

Carmen Arrieta Briceño, nueva
directora general de DIF Estatal 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Fiscalía General del Estado
dio a conocer la identidad de las
dos personas que tienen
registradas como fallecidas en la
comunidad El Durazno, en el

municipio de Tamazula, ambos se
apellidan Flores y se presume
serían los hijos de Pablo Flores.

El comunicado oficial de la FGED
detalla que en relación a los
enfrentamientos registrados en
los últimos días en la localidad El
Durazno y tras el
acompañamiento a las distintas

corporaciones de seguridad,
tanto Secretaría de la Defensa
Nacional (SEDENA), policía estatal
y policía municipal, el agente del
Ministerio Público
destacamentado en dicho
municipio tomó conocimiento de
dos occisos, resultado de un
enfrentamiento entre civiles,

pobladores de dicho lugar.
Las personas occisas fueron

identificadas como Samuel Flores
Olivas y Carlos Ernesto Flores
Macías, de quienes a través de la
coordinación con autoridades del
estado vecino de Sinaloa, se
realizó su traslado hacia las
instalaciones del Servicio Médico

Forense de la ciudad de Culiacán.
Resaltar que, en respuesta a la

solicitud de los pobladores, así
como al actuar de las
corporaciones policiales, se logró
restablecer el orden y la
seguridad en dicho municipio, así
como salvaguardar la integridad
de los duranguenses.

Identifican a los muertos de Tamazula,
controlan seguridad de la zona

DURANGO, DGO.
El Colegio de Ciencias y

Humanidades de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
(CCH-UJED) continuará con un
proyecto educativo de calidad,
en donde la educación cívico-
cultural y deportiva seguirán
siendo prioridad en el proyecto
de los próximos seis años, bajo
el liderazgo de la Mtra. Sara
Gamero López al frente de la
dirección. “Trabajaremos en este
proyecto de la mano con la
rectoría, los maestros y los
trabajadores administrativos,
para mantener al colegio como
una de las mejores opciones de
educación media superior en el
estado”, afirmó. 

Gamero López inició
oficialmente su gestión el
pasado 25 de agosto y estará al
frente del Colegio durante los
próximos seis años. Aseguró
sentirse entusiasmada y
comprometida con el proyecto,
además de destacar el apoyo de
su equipo para responder a la

creciente demanda que presenta
la institución.

Un hecho relevante para la
institución es su 50 aniversario,
que se celebra durante este
semestre “B” 2023. La directora
anunció una serie de eventos en
honor a este hito, incluyendo el
tradicional Festival Cívico-
Cultural, Académico y Deportivo
2023, titulado “Enrique
Rodríguez Natividad”. Además,
durante septiembre se tendrán
grandes eventos, entre ellos un
foro con la participación de
personalidades como el maestro
Carlos Ornelas, fundador del
Colegio, y una cena-baile.

Respecto a la gestión anterior,
Gamero López reconoció el buen
trabajo realizado y se
comprometió a mantener y
potenciar esos logros. Enfatizó
el talento de los jóvenes
estudiantes del Colegio, a los
que auguró un gran futuro, pues
de las aulas ceceachinas han
egresado muchos líderes que
han destacado en diversos
ámbitos.

CCH seguirá siendo un referente
de educación media superior en
el estado: Gamero López

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Julieta Hernández Camargo,

presidenta de Sí Hay Mujeres en
Durango, señaló que en la
entidad desde el año 2000 hasta
mayo del 2023 se cuentan 809
personas desaparecidas, la
mayoría son mujeres, niñas,
niños y adolescentes. En lo que va
del año se tendrían cerca de 60.

La líder manifestó que como
asociación, estuvieron reunidos
con el Instituto Mexicano de
Derechos Humanos en México,
con quienes se estuvo estudiando
la situación particular de

Durango, determinando que
existen 809 personas
desaparecidas desde los registros
del año 2000 y hasta mayo del
presente 2023. Esto implica un
comportamiento de 36 por año o
tres cada mes.

Sin embargo, comentó que la
incidencia ha ido evolucionando
al alza y en este momento se
tienen contabilizados cuando
menos 60 reportes en lo que va
del año.

Del 2000, a mayo del presente
año, hay registro en Durango de
809 personas desaparecidas; el 51
por ciento son mujeres, niñas y

adolescentes.
Además del gran total, el 30 por

ciento de las personas son entre
20 y 29 años; de la cantidad de
mujeres, el 23 por ciento son de
15 a 19 años.

La fiscal del estado, Sonia de la
Garza Fragoso, en una entrevista
anterior había mencionado que
se tienen registradas más de 800
personas desaparecidas, pero se
está haciendo una depuración
para conocer si es una cifra real,
porque han localizado personas
en sus domicilios, llevando una
vida normal, sin que se tenga
registrado el regreso.

Del 2000 a la fecha, 809
duranguenses desaparecidos
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El precio de la gasolina va al alza

y se ha eliminado el subsidio del
IEPS y los precios internacionales
se han elevado, indicó el líder de
la Onexpo, Francisco Javier
Martínez Vásquez.

Expuso que el comportamiento
por el regreso a clases esta vez no
reflejó un incremento en la venta
de combustibles, lo cual pone en
evidencia el bajo poder
adquisitivo que tienen las
familias.

La gasolina regular ronda en los
23 pesos por litro, mientras que la
premium 25 el litro y el diésel
oscila en los 24 pesos promedio,
indicó el entrevistado al señalar
que puede haber variaciones de
acuerdo a la ubicación de las
gasolineras y a operaciones de las
empresas en particular.

Destacó que el precio se ha
elevado debido a que el gobierno
federal retiró totalmente el
estímulo fiscal que había estado
aplicando en el IEPS, pero
también a los movimientos que
ha tenido el mercado
internacional.

Este indudablemente mantiene
una venta de combustible
considerada como baja en la
ciudad y aunque de manera
cíclica y normal, con el regreso a
clases siempre se presentaba un
incremento de hasta 15 o 20 por

ciento, esta vez aunque ya se dio
el retorno a las aulas, no se ha
visto reflejado en un mayor
consumo de combustible y esto
tiene que ver con que las familias
están gastadas después de una
feria, vacaciones, después de la

adquisición de útiles escolares y
otros insumos propios de la
temporada; de tal suerte que
tienen débil el bolsillo y el poder
adquisitivo bajo.

Dijo que durante las pasadas
vacaciones sí hubo un incremento

en las ventas de las estaciones de
servicio que se ubican en
carreteras, reportaron hasta un
20 por ciento más de movilidad,
sin embargo, en esa misma
proporción decayó la venta en las
gasolineras de la ciudad.

Gasolina al alza, retiran el subsidio al IEPS
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DURANGO, DGO.
Personal del Juzgado Cívico

atendió de inmediato un reporte
de presunto maltrato a una
mascota, en el fraccionamiento
Loma Dorada, como parte de las
estrategias para evitar estos actos
indebidos y denunciarlos para
promover el bienestar animal. 

Una llamada anónima alertó a
las autoridades sobre la omisión
de cuidados a un perro; por ello,
el Juzgado Cívico acudió al
domicilio señalado para entregar
un oficio al propietario y pedir
que lleve a la mascota al Centro
de Atención Animal (CAAN). 

En el lugar se diagnosticará el

estado de salud, luego deberá ir
también al Juzgado, para
determinar una resolución,
precisó el juez cívico, Mario Pozo
Riestra.

Dejó claro que para Toño Ochoa
el bienestar de todos los seres
sintientes es muy importante, así
que la población no debe dudar
en comunicarse al 072 para
denunciar. 

Además, se puede acudir a
reportar cualquiera de estas
anomalías en carretera México
kilómetro 2.5, a un costado de
Seguridad Pública, o pueden
contactarse al teléfono
6181378290.

Atención inmediata a
casos de maltrato animal 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Empresarios se preocupan por

los altos índices de informalidad,
cada vez rebasan más a los
formales, la cifras superan el 50
por ciento, manifestó Magdalena
Gaucín Morales, presidenta del
Consejo Coordinador Empresarial
(CCE).

La líder dijo que es urgente
implementar nuevas estrategias
y reforzar las que existen para

cambiar esta realidad.
"Es un problema que ha venido

creciendo y desafortunadamente
es una situación que afecta
porque no se pone en igualdad de
circunstancias a las empresas
formalmente establecidas y a las
que son de alguna forma
irregulares, entonces esto se tiene
que ir abatiendo; si bien se
reconoce que es por falta de
oportunidades, pero el gobierno
por eso debe incentivar para que

las empresas pasen a la
formalidad, elaborar programas
para estimular la formalización
de las mismas”, indicó la
entrevistada. 

La falta de formalidad de alguna
manera inhibe el crecimiento de
las empresas formales porque las
va debilitando, subrayó.

Manifestó que especialmente
aquellos negocios que se
denominan "de autoempleo", son
los que no terminan de

regularizar la creación de su
empresa muchas veces y
terminan en el tema de
informalidad. Reconoció que
muchas veces las empresas
nacientes se gestan en la
informalidad, pero no debe pasar
mucho tiempo para que
formalicen y eso les va a permitir
incluso crecer en su proyecto,
pero para ello debe haber
incentivos y políticas públicas
desde los gobiernos.

Indicó que desafortunadamente
eso también repercute a los
trabajadores ya que cuando
entren a laborar en una empresa
no formal, es difícil que se les den
las prestaciones que por ley
deben recibir. Manifestó que de
acuerdo al INEGI existe más de un
50 por ciento de informalidad en
Durango en el sector empresarial,
sin embargo, esta cifra podría ser
incluso un poco mayor consideró
Gaucín Morales para concluir.

Preocupa la informalidad, rebasa
el 50 por ciento y contando 



GÓMEZ PALACIO, DGO.
El día de hoy, en una ceremonia

celebrada en el auditorio Benito
Juárez y teniendo como testigo
aliado al gobernador Esteban
Villegas Villarreal, la alcaldesa
Leticia Herrera Ale presentó su
primer informe de resultados.

El evento, que se caracterizó por
su sobriedad, inició con los
Honores a la Bandera para
posteriormente dar inicio a la
Sesión Solemne de Cabildo.

Luego del pase de lista y la
aprobación del orden del día, fue
presentado un video, en el que se
destacaron las acciones, avances
y logros de este primer año de
gestión, en el que, sin duda,
resalta la recuperación de
espacios que habían sido
abandonados y cerrados, así
como los buenos resultados en
materia de seguridad.

Finanzas ordenadas, impulso a
la cultura, rehabilitación de
espacios para llevar a cabo
programas de bienestar, mejora
de la infraestructura de agua y
drenaje, mejores servicios
públicos, un importante
programa de pavimentación y
rehabilitación de la carpeta

asfáltica en el área urbana y rural
del municipio, así como la
recuperación de los símbolos que
le dan identidad a la ciudadanía,
fueron algunas de las acciones
que se enumeraron a través del
video proyectado.

Posteriormente la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale,
hizo entrega al Honorable
Cabildo, del documento que
contiene su primer informe de
gobierno, el cual fue recibido por
el síndico municipal, Jaime
Alonso Aguilera García.

Ante un reducido número de
invitados, la presidenta Leticia
Herrera Ale, dio un breve mensaje
en el cual reconoció que el reto ha
sido grande, sobre todo por haber
encontrado un municipio sumido
en una crisis financiera y una
ciudad gris, abandonada y
destruida debido al mal gobierno
que le antecedió; sin embargo,
refirió que ahora con esfuerzo y
trabajo en equipo con la
ciudadanía y los tres niveles de
gobierno: lo estamos logrando.

Luego, la presidenta municipal
hizo énfasis en que la ciudad se
ha forjado de hombres y mujeres
valientes, en donde “hemos
demostrado que no sabemos

rendirnos ante ninguna
adversidad y que cada obstáculo

que hemos enfrentado ha sido
una oportunidad para crecer y

salir adelante”.
Además, agregó: “Hoy renace la
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Leticia Herrera rinde primer
informe de resultados



llama de la unidad, la pasión por
nuestra tierra y ¡El orgullo de ser
Gomezpalatinos!”.

En ese contexto, la alcaldesa
reconoció en los ciudadanos, que
sin distingo de colores o
afiliaciones partidistas, les une un
común denominador: que le vaya
mejor al municipio, al privilegiar
el interés de Gómez Palacio por
encima de los personales.

AHORA, LA CIUDAD ESTÁ
MEJOR 

Reiteró que no hay mayor
satisfacción que cumplir la
palabra empeñada y sostuvo que
en su gobierno, lo que ella dice, lo
cumple, refrendando que la
mayor fortaleza es la unidad. 

Herrera Ale expresó que gracias
a ese trabajo conjunto, a la
alianza con empresarios, con los
tres niveles de gobierno y en
especial al respaldo obtenido
desde el inicio de la gestión por
parte del gobernador Esteban
Villegas Villarreal, ahora Gómez
Palacio cuenta con mejor
seguridad, empleo, espacios
públicos dignos, nuevas
inversiones y bienestar para las
familias.

En su intervención, hizo una
mención especial al reconocer a
quien fue su gran inspiración
para servir a Gómez Palacio con
entrega y pasión: a su padre don
Carlos Herrera Araluce,
arrancando en ese momento un
aplauso prolongado de los
asistentes.

Herrera Ale, reconoció también
a la presidenta estatal del DIF en
Durango, Marisol Rosso, por su
gran sentido humano en favor de
los sectores más vulnerables, lo
que la convierte en ejemplo que
inspira y motiva a seguir
construyendo un mejor
municipio; más inclusivo y
solidario.

Destacó al tiempo que la baja
incidencia en hechos delictivos en
este año de gobierno no hubiera
podido lograrse sin el apoyo
coordinado del Ejército Mexicano
a través del Mando Especial de La
Laguna, al 72 batallón de
infantería, la Guardia Nacional y
las fuerzas estatales de seguridad,
ya que gracias a ese esfuerzo
conjunto han convertido a Gómez
Palacio en uno de los municipios
más seguros del país.

Al concluir, la alcaldesa Leticia
Herrera admitió que aún falta
mucho por hacer, pero se dijo
convencida de que se está
avanzando y que Gómez Palacio
va en el camino correcto, por lo
que reiteró que en equipo los tres
niveles de gobierno, empresarios
y sociedad, se continuará
escribiendo la historia de éxito
que el municipio merece.
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DURANGO, DGO.
En los constantes recorridos

de vigilancia por parte de
elementos de la Policía Estatal,
al transitar por la calle Rubí del
Fraccionamiento Esmeralda,
detectaron a persona de sexo
femenino que al notar la
presencia de los elementos de
seguridad se trató de dar a la
fuga.

Se trata de Gabriela “N” de 35
años de edad, con domicilio en
la colonia Álvaro Obregón del

Municipio de el Salto, Pueblo
Nuevo, Durango, que al
entrevistarla y hacerle una
inspección corporal se le
encontraron en la bolsa del
pantalón 8 envoltorios de
plástico color amarillo,
conteniendo polvo blanco
semigranulado con las
características del cristal y un
billete de 100 pesos.

Se procedió a su detención y
traslado a la Fiscalía General del
Estado, para la responsabilidad
que le resulte. 

Estatales detienen a mujer
con posesión de “cristal”

DURANGO, DGO.
En el municipio de Lerdo

elementos de la Policía Estatal,
lograron la detención de dos
presuntos narcomenudistas,
mimos que fueron sorprendidos
en una de las calles del ejido
Ciudad Juárez, asegurándoles
diversas dosis de l droga
conocida como cristal. 

Al realizar los recorridos de
prevención y vigilancia, por las
calles Benito Juárez y Emiliano
Zapata, del ejido en mención, se
detectaron a dos individuos que
al ver la unidad policiaca
trataron de huir, siendo estos
Jesús “N” de 21 años de edad
con domicilio en el Ejido Villa
Juárez a quien se le encontraron
en sus ropas 10 envoltorios de
celofán conteniendo polvo
semigranulado con las
características del  cristal y 200
pesos en efectivo; el segundo
detenido es  José “N” de 21 años
de edad con domicilio en el

mismo Ejido del Municipio de
Lerdo, a quien se le aseguraron
14 envoltorios de celofán color
rojo conteniendo  la droga
denominada como cristal.

Por lo anterior se procedió a su
detención y traslado a las
instalaciones de la Fiscalía
General del Estado para la
responsabilidad que les resulte.

Detienen a dos jóvenes con droga 

DURANGO, DGO.
Elementos de la Policía Estatal

lograron la detención de violento
individuo el cual golpeaba a su
madre de manera constante, a la
vez que la quería correr de su
propia casa, siendo necesaria la
intervención policiaca para su
detención en un domicilio
ubicado en el fraccionamiento El
Huizache I.

Lo anterior se desprende de la
llamada de auxilio que se recibió
a través del 9-1-1 sobre un caso de
violencia familiar en calle
Machupicchu del fraccionamiento
el Huizache I, lugar hasta donde
llegaron los agentes de la Policía
Estatal, mismos que escucharon
gritos de una mujer, asomándose
por la venta y observaron a una
persona de la tercera edad la cual
pedía auxilio la cual sangraba de
los brazos y a un individuo. 

A petición de la mujer, la cual
responde al nombre de María

Graciela “H” de 67 años de edad,
los agentes ingresaron al
domicilio, indicando la afectada
que momentos antes su hijo de
nombre Erick Antonio “M” de 42
años de edad, la había empujado
contra la pared y la tomó de los
brazos, apretándoselos por lo que
comenzó a sangras de los
mismos, como consecuencia de
heridas anteriores que le había

causado su propio hijo. 
Indicó la afectada que su agresor

le grita que ya se fuera de la casa,
señalando que ese domicilio es de
su propiedad, motivo por el cual
se procedió a la detención del
agresor y ante el señalamiento
directo se puso a disposición de la
Fiscalía General del Estado por la
responsabilidad que le resulte de
los hechos antes mencionados. 

Agredía a su madre para que se fuera de la casa

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Este miércoles en un accidente

murieron dos personas al chocar
su vehículo particular contra un
tráiler en la supercarretera
Durango-Mazatlán, la cual fue
cerrada por Capufe.

El percance mortal se registró
cerca de las 6:00 horas, a la altura
del kilómetro 90. Los fallecidos no
habían sido identificados hasta el
cierre de esta edición.

Cierran la super por accidente,
reportan dos personas muertas
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Infobae 
El dirigente nacional del Partido

Revolucionario Institucional (PRI),
Alejandro “Alito” Moreno
Cárdenas, anunció que su partido
respaldará a Xóchitl Gálvez para
que compita por la Presidencia de
la República en los comicios del
2024.

Antes de dar a conocer su
posición, el líder priista enalteció
el papel de Beatriz Paredes como
parte del instituto político,
incluso en la lucha de la
democracia y de la vida política
de las mujeres; sin embargo,
reconoció que una ventaja
“amplia” a favor de la senadora
del Partido Acción Nacional (PAN).

“La información indica una
ventaja amplia y consolidada por
nuestra compañera Xóchitl
Gálvez, en ese sentido y con toda
responsabilidad, por esas razones
todo el PRI respaldará a Xóchitl
Gálvez en el Frente Amplio por
México”.

De acuerdo a lo que explicó, la
razón para darle todo el apoyo a
la representante del blanquiazul
fue porque buscan el beneficio del
país y competir fuertemente en el
proceso electoral del próximo año
contra la Cuarta Transformación,

por lo que reconoció que la
decisión fue tomada por todos los
integrantes del partido.

El líder priista reconoció el
trabajo de la oposición, los
partidos políticos, la ciudadanía y
el Comité Organizador, para
generar un nuevo proceso
democrático a favor del desarrollo
del país, así como un punto de
diferencia entre las aspiraciones
del oficialismo.

“No es menor lo que el FAM ha
hecho hasta el momento (...), el
Frente Amplio por México
estableció una ruta de trabajo
inédita para conocer el sentir de
la ciudadanía (...) hablo en
nombre de todas y todos los
priistas, porque nos hemos
reunido en todo el país, nos honra
que nuestra compañera Beatriz
Paredes Rangel haya llegado
hasta esta instancia”, refirió.

Finalmente, reiteró en múltiples
ocasiones que “el PRI jamás,
nunca ha sido un factor de
división, al contrario, el PRI ha
construido al país”.

El evento se realizó en el Comité
Ejecutivo Nacional (CEN) donde
previamente estuvieron no solo
los integrantes del tricolor, sino
que también estuvieron los

líderes del blanquiazul y el
Partido de la Revolución
Democrática (PRD), Marko Cortés
Mendoza y Jesús Zambrano
Grijalva, respectivamente.

Tras el mensaje, Alito Moreno
utilizó sus redes sociales para
informar que la reunión con
Beatriz Paredes se dio a puerta
cerrada, en donde estuvieron
dirigencias estatales, sectores y
organizaciones del país
reconocieron la labor de Beatriz
Paredes; no obstante, destacó el
tema de la unidad sobre todas las
cosas. “Nos reunimos el Comité
Nacional, las dirigencias
estatales, sectores y
organizaciones de nuestro
partido con nuestra siempre
querida @BeatrizParedes, una
priista que nos enorgullece, a la
que respetamos y admiramos.
¡UNIDAD, UNIDAD, UNIDAD!”, se
pudo leer.

¿Cómo quedaron los
resultados de la encuesta?

Previo a la conferencia de
prensa, el Comité Organizador del
Frente Amplio por México dio a
conocer los resultados del
segundo sondeo de opinión
pública y declaró como la
ganadora a la senadora Xóchitl

Gálvez, por lo que está a un paso
de ser la candidata a la
Presidencia de la República.

15 puntos de diferencia fueron
los que determinaron el triunfo
de la panista, tanto en las
encuestas telefónicas como en las
de vivienda, pues la exjefa
delegacional del Miguel Hidalgo
obtuvo en total 57.58% —59.4%
en el estudio telefónico, así como
el 56.8% en vivienda—, mientras
que la expresidenta de la Mesa

Directiva de la Cámara de
Diputados alcanzó el 42.42% —el
40.6% en estudio telefónico y en
vivienda 43.2%—.

Las cifras oficiales fueron dadas
a conocer a las participantes
previo a que se hicieran pública,
además anunciaron que se
adelantó la develación de los
resultados debido a una solicitud
que emitieron los tres partidos
que conforman la alianza de
oposición —PRI, PAN y PRD—.

PRI declina a favor de Xóchitl
Gálvez rumbo al 2024



El Estado y su aparato político se
desmoronan, pero los shows de las
matinés de Andrés Manuel López Obrador,
el circo de las “corcholatas”, los berrinches
de Beatriz Paredes, la muy posible
coronación de Xóchitl Gálvez como
candidata presidencial opositora, y el triste
papel de esquirol de Dante Delgado nos
mantienen distraídos de lo
verdaderamente importante.

De la corrupción que avanza a velocidad
turbo en la Corta Transformación, ya
mejor ni le reitero lo que muchas veces
hemos platicado usted y yo aquí.

Sólo recuerde que, previo a una de sus
“mañaneras”, el “caudillo” profirió,
palabras más palabras menos: que se
vayan todos los que quieran –¿oiría
Marcelo Ebrard?–; yo necesito más lealtad
que cualquier otra cosa, incluso que
capacidad. Si se van todos, no hay
problema, puedo gobernar solo.

“Pido lealtad a ciegas al proyecto de
transformación porque el pueblo me eligió
para eso, para llevar a cabo un proyecto de
transformación, para acabar con la
corrupción, para acabar con los abusos,
para llevar a cabo un gobierno sobrio, para
hacer justicia… esto es un apostolado, y
hay que resistir, porque el que se aflige, se
afloja”.

Y fue así como el socialismo planificado
que intentó establecer el tabasqueño se
convirtió en un capitalismo de Estado,
aunque aquí ya ni el Estado es necesario.

Aquí ya se instaló un capitalismo salvaje
de cuates, familiares y favoritos que está
funcionando a las mil maravillas, por
encima de cualquier mecanismo de
distribución del ingreso, mejor que
cualquier política social, que cualquier
política industrial o de infraestructura.

Quien no se pliegue a esos
requerimientos será bruja cazada por el
SAT, calificado como delincuente de cuello
blanco, como enemigo de la Corta
Transformación, amenazado
recurrentemente cada matiné por un
aparato chusco de persecución que no
tiene dientes ni voluntad política para
llegar algún día a debutar con éxito.
Construido verbalmente sólo para
propósitos electorales entre los chairos.

AIFA, Dos Bocas y el “chu, chu, chú”
“La administración pública exige mucha

entrega y fatigas… hay gente muy buena,
honesta, con convicciones, inteligentes,
pero no se les da lo del trabajo como
servidor público�”, opina el macuspano.

Y sí, la voracidad, el empeño de arrasar
con todo, los lleva a decir que el Tren Maya
es un tren siberiano, que el AIFA es mejor
que el Kennedy neoyorquino, que la
refinería en Dos Bocas supera a todo
Houston, que la lealtad es ciega, y ya no

sabemos cuántas babosadas más.
Y no. La Corta Transformación se hunde

en el pantano de Dos Bocas con las bolsas
de dinero sobre el cuaco, como se hundió
Rodolfo Fierro, el sanguinario general de
Pancho Villa con su cargamento de oro en
la laguna artificial de Nuevo Casas
Grandes, Chihuahua.

Para la comandanta Rocío Nahle, después
de que repartió miles de millones a sus
compadres y cuatachones en el fallido
proyecto de la refinería insensata�, opina
que el proyecto inundado por el
encharcamiento es natural, porque en
Tabasco llueve mucho.

El aeropuerto en Texcoco, no. La obra está
en medio de un océano, no porque se haya
erosionado por el abandono, sino porque
no servía. “Entonces, váyanse a la TAPO los
que se aflijan”, recordamos que dijo.

Y Sheinbaum será la “destapada”
El finado Porfirio Muñoz Ledo, quien

fuera el profeta de la Corta Transformación
para décadas de vida, dio un paso en falso
cuando defendía lo indefendible: el asunto
de la corrupción del hermano incómodo,
Pío López, es infinitamente menor que los
miles de millones de Emilio Lozoya Austin.
Y no. No son lo mismo. Eso es lo que hace
la gente para adular, finalmente para ser
inservible a la Nación. �Aquí estamos. Por
eso estamos.

En cualquier otro lado ya hubieran
amarrado al sujeto de Palacio Nacional,
aquí no.

El coro de lamesuelas comparte los
mismos afanes, por ambición o por miedo.
Faltan las voces sensatas, los que les
recuerden que vivimos en este planeta,
que somos de carne y hueso. Que la gente
come, no vive de latiguillos oratorios
bufos.

“Ellos –los enemigos de la Corta
Transformación– están reaccionando de
esta manera porque vamos hacia adelante,
es decir se va transformado el país, y que
se sepa, nunca vamos a restringir las
libertades, no va a haber censura, no va a
haber persecución a nadie, se va a
garantizar la libre manifestación de las
ideas, la libertad de expresión “.

Pero ese sonsonete chusco del “caudillo”
es desmentido cada minuto por su
realidad circundante. Se persigue a los
libres, se denuesta y se golpea a los
manifestantes, se cerca y se secuestra a los
diferentes. Si Claudia Sheinbaum, la que
fuera comandanta de la Guarnición del
ayuntamiento capitalino, respalda sus
dichos, de inmediato se le premia con una
candidatura presidencial.

Y es que, a las pocas horas de que sus
falanges chairas –dirigidas por Omar
García Harfuch— agredieron a los
manifestantes de Frenaa, la “regenta”

recibió una transferencia de Hacienda
correspondiente a diez mil millones de
pesos, “para que remoce la Ciudad”, en
vista de las bajas recaudaciones de
autogenerados, para que todo lo tenga
listo para las próximas elecciones. Es la
consentida, sin duda.

El nuevo México no resultó mejor
A los que se oponen él parece recordarles

que pronto podrían ser atacados por su�s
bots y paniaguados, que el destino de los
infieles, de los cansados, de los que
atentan contra su religión laica de
pacotilla es el insulto, el denuesto. A sufrir
los decálogos “patito” que nos llevan al
infierno de los insensatos.

Dice ser el Presidente más atacado, como
Francisco I. Madero, se compara. Las
páginas de los periódicos que se respetan
se llenan de críticas acerbas para sus
desplantes. Los que se pliegan, no. Como
La Jornada, reciben mensualmente
centenares de millones para repetir ad
náuseam el culiempinamiento
acostumbrado.

�La corrupción y la demolición del
Estado llevan velocidad de jet. Los dos van
que vuelan a lo insondable. Mientras, en
el mundo real, avanzan las enfermedades
de la pobreza –dengue, lepra, entre otras–
, la miseria crece aunque las cifras
maquilladas de “su” Coneval digan lo
contrario, la educación va en picada por la
ideologización chaira impuesta…

Este es el nuevo México. No el que se
lució ante la ONU defendiendo la rifa del
avión presidencial y poniéndonos otra vez
de pechito ante la sorna internacional.

El “caudillo” se convirtió en innombrable.
Millones ya lo alucinan, no quieren ni
pronunciar su nombre, prefieren
mencionarlo por su apodo.

La corrupción y el Estado, a velocidad de
Jet, han logrado lo que ni en sueños los
peores gobiernos: menos del uno por
ciento de la población, riquísimo y
apapachado. El otro 99% y pico, en la

cuarta pregunta.
Para el récord de Guinness, para el

Premio Nobel.
¿No cree usted?
Indicios
El desplegado que publicó este martes el

dueño de MC revela sus verdaderas
intenciones: ser el candidato presidencial
de los naranjas. Ha sido legislador varias
veces, gobernador sustituto de don
Fernando Gutiérrez Barrios en Veracruz,
dizque pacificador en Chiapas y… pues él,
Dante Delgado, cree –y sueña– que ya solo
le falta cruzarse la banda presidencial
sobre el pecho. Otro soñador, el
gobernador de Nuevo León impuesto por
los empresarios, el imberbe Samuel García,
tendrá que retractarse de su dicho de que
la Primera Magistratura es sólo para
“viejillos”. * * * El verdadero y real “nado
sincronizado” del que se acusa a “fifís,
adversarios, reaccionarios, etc.” es el de los
cuatroteros. Sin la estética de la que han
hecho gala las nadadoras mexicanas
triunfadoras en el plano internacional, y
maltratadas por la fallida Administración
actual, usted puede ver ahora, como en
otras ocasiones, al poblano Nachito Mier
haciendo méritos para alcanzar la
candidatura al gobierno poblano y
lanzándose en contra de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, secundando las
fobias del tlatoani. Igual los gobernadores
guindas que firman todo tipo de
desplegados, sin siquiera leerlos, en apoyo
a lo que diga, piense, ordene el
tabasqueño. Obediencia ciega. * * * Todo
indica que al cuarentón José Ramón López
Beltrán lo mandó a llamar su papi a Palacio
Nacional para jalarle las orejas o, chance,
hasta para quitarle los “domingos”. Todo
por entrometerse en la grilla y atacar a la
presidenciable Xóchitl Gálvez, llamándola
indecente. De decencias a decencias, la del
“nini” deja mucho que desear. * * * Y por
hoy es todo. Le deseo, como siempre,
¡buenas gracias y muchos, muchos días!
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En la política
mexicana, donde los
guiones cambian, pero
los actores suelen
permanecer, nos
e n c o n t r a m o s
nuevamente con una
historia que revela las
entrañas del patriarcado
persistente en el ámbito
político. Alejandro
Moreno, líder nacional
del PRI, ha desatado una
tormenta con su
reciente anuncio sobre
las supuestas encuestas
(que ni siquiera
presentó) que colocarían
a Beatriz Paredes por
detrás de Xóchitl Gálvez,
la candidata del PAN.
Tanto el “madruguete”
como la falta de
evidencia oficial sobre
dichas encuestas deja un profundo olor a
traición y a grilla muy sucia en el aire.

Para nadie es un secreto que Alejandro
Moreno se siente dueño del PRI. Muchos
de sus militantes se rebelaron ante su
intento (claramente exitoso) de quedarse,
a la mala, en la dirigencia partidista.
Además de todos los escándalos que lo
acompañan, lo que queda claro es que a
él no le importa pasar por encima de
quien sea con tal de preservar el control y
el poder de su cada vez más
desprestigiado partido. Pero no parece
importarle esto ni el hecho de que una
política del tamaño, la preparación y la
experiencia de Beatriz le estaba
regresando algo de dignidad al tricolor.
Como un macho herido en su fantasía de
control y de dominio, Alejandro Moreno
salió a hacer las mencionadas
declaraciones sin importarle que con ello
le faltaba profundamente al respeto a
Beatriz, sino también a Xóchitl, porque lo
que está haciendo es ensuciar gravemente
el proceso del Frente Amplio por México.

La política, a pesar de los avances hacia
la igualdad de género, sigue siendo un
territorio donde los códigos del
patriarcado encuentran refugio. El
anuncio de Moreno, aunque puede
parecer un simple comentario, refleja una
negación obstinada de la realidad que
tanto Paredes como Gálvez enfrentan día
tras día. La lucha de las mujeres en la
política no se limita a pertenecer a un
partido u otro, sino a hacerse un lugar en
un mundo que históricamente ha estado
dominado por hombres.

Más allá de los números, este
“madruguete” revela la estrategia de
algunos líderes políticos que parecen

seguir aferrados a las artimañas del
pasado, en lugar de abrazar la apertura y
la honestidad que el electorado moderno
exige. 

Beatriz Paredes, Xóchitl Gálvez y Claudia
Sheinbaum son hoy las tres figuras
prominentes en la política mexicana, cada
una con su historia, enfoque y visión.
Alejandro Moreno (al igual –
seguramente– que muchos otros
hombres) no está logrando “darle el
golpe” al hecho de que muy
probablemente la contienda por la
Presidencia de México será entre dos
mujeres, pero, además, todo huele a que
quiere sacar algún provecho político de
ello (y sentirse, de paso, paladín del
patriarcado: todos esos dicen que alguien
“maneja” a Xóchitl Gálvez, pero también
que alguien “maneja” a Claudia
Sheinbaum).

En un momento en que la participación
femenina en la política debería estar
avanzando hacia una verdadera igualdad,
este episodio parece indicar que hay
quienes siguen aferrados a los esquemas
de poder del pasado. No se trata sólo de
Paredes y Gálvez, sino de todas las
mujeres que han luchado por un lugar en
la política y que merecen un espacio
donde sus voces sean escuchadas y
respetadas, independientemente de las
cifras de una encuesta.

En resumen, el anuncio de Alejandro
Moreno respecto a las supuestas
encuestas y la posición de Beatriz Paredes
y Xóchitl Gálvez es un recordatorio de que
el patriarcado político aún tiene raíces
profundas en nuestro sistema. Y cuando
desperté, el dinomacho estaba ahí.

En la conclusión del tiempo
acordado por la dirigencia de
MORENA, y los aspirantes a la
candidatura a la presidencia de
la república por el partido en el
poder, se cierne sobre México
una ola de violencia en todo el
país, ya no hay un solo lugar
tranquilo a donde ir, en tanto la
efervescencia política sube de
tono, en un alud inmenso de
acusaciones, señalamientos,
pleitos y discordias, que
pueden arruinar la elección del
año próximo a MORENA, en
tanto el país se desangra e
incendia, ante la complacencia
e indiferencia de las
autoridades correspondientes.

Al término de unas precampañas por
demás atropelladas, que culminaron en un
mar de acusaciones en contra de Claudia
Sheinbaun, a quien públicamente señala
Marcelo Ebrard, y en los tribunales la
diputada por Ajalpan Puebla, Inés Parra;
quienes con pruebas en mano han hecho
referencia al acarreo, uso de programas
sociales con fin clientelar, desvío de recursos
públicos para solventar los gastos de
precampaña, favoritismo y mucho más, a la
exgobernadora capitalina, que parece nada
más no levantó, y ahora en el intento de
imponerla, los prosélitos de López Obrador
han salido linchados, por los detractores de
la doctora Sheinbaun, en una decisión que
se tomará 15 días, en la que seguramente
no dejará a nadie satisfecho, pues la
decisión ya está tomada, es Claudia y no hay
vuelta atrás.

Pero en medio de todo esto, la ciudadanía
queda presa de los intereses políticos y las
llamadas a que retomen su trabajo, y lo
hagan luchando contra la delincuencia,
pues pareciera ser, que no son escuchadas
por ningún funcionario de la 4T, y para
colmo ante las cifras de la incidencia de la
violencia, se desata una polémica inútil, en
tanto México llora por las víctimas del
hampa, tras las discusiones del gobierno y
la oposición por dilucidar, si la violencia es
aceptable, o los ataques políticos señalando
la violencia, son tolerables.

Si a esto se suma, la inquietud de las
autoridades en el vecino país del norte,
fundada y sustentada en dos asuntos:

a). – la coordinación de las voluntades en
lo sumo la del presidente, para apoyar a
Beatriz Paredes, y dejar sola a Claudia
Sheinbaun, tomando en cuenta que la labor
“esquirol” de Beatriz Paredes, ha sido
denunciada por propios y extraños, la
obviedad con la que se conduce al respecto
es pavorosa e impúdica, en tanto el apoyo
soterrado del mundo oficial, a Beatriz
Paredes… es ha sido y será, totalmente

condenable.
b). – la inmovilidad descarada del

presidente de México, ante la violencia, que
se vive adentro y no deja lugar a dudas, que
lo suyo no es perseguir capos…

Más allá de que la candidata es Claudia si
no es que pasa otra cosa, el inicio fallido del
Maximato López Obradorista, ha
presentado algunos inconvenientes, siendo
el primero, el hecho de que Ningún
aspirante salvo Claudia Sheinbaun, está a
gusto con el proceso de precampaña, todos
tienen la percepción de que Andrés Manuel
López Obrador, ha cargado los dados en
favor de Claudia Sheinbaun, cosa que
pareciera ser cierta.

Cabe destacar que para la alianza del
frente amplio las cosas no lucen muy bien,
pues lejos de ayudar a los pobres con
políticas públicas útiles, el presidente de
México, se ha encargado de sembrar odio
por todo el país, así como instrumentar una
política de miedo (muy sacada de la teoría
Nicomáquea de Aristóteles), para inducir las
precampañas, las campañas y el resultado
final de las elecciones presidenciales, y
cumplir caprichosamente con su afán para
poner a Claudia Sheinbaun, al frente de un
México que ya no aguanta más
improvisaciones, ni experimentos.

Después de todo lo referido, y en medio del
peor clima de seguridad que se vive en
México, las fuerzas del pueblo sabio dicen
que habrá una campaña de odio, que
propiciará hambruna, inequidad y
desesperación, pero jamás volverá de
manera decidida en presidenta de México a
Claudia Sheinbaun.

Finalmente basta decir, que nadie quiere
hacerse cargo de la hambruna, la
inestabilidad y el salvajismo, propiciados
por las políticas públicas de la actual
administración federal, que es el
complemento para que Claudia pierda
irremediablemente, y con ello se derrumbe
inevitablemente, la esperanza de la 4T.
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Los niveles de testosterona de
los hombres permanecen
bastante constantes hasta los 70
años. A partir de entonces, la
producción de la hormona sexual
masculina comienza a reducirse,
indica una nueva investigación.

Esto plantea la pregunta de si la
pérdida de la testosterona entre
los hombres mayores es en
realidad una función normal del
proceso de envejecimiento. ¿O
quizá refleje otros problemas de
salud a los que los hombres con
frecuencia se enfrentan a medida
que envejecen?

Quizá ambas cosas sean ciertas,
señalan los investigadores, y la
obesidad, la hipertensión, la
diabetes e incluso el estado civil
están entre los factores que
parecen reducir los niveles de
testosterona, junto con la edad.

Cuando la testosterona se
reduce, el resultado podría ser un
aumento en la debilidad y la
fatiga, una reducción en el
desempeño sexual, una pérdida
de la masa muscular, y un riesgo
más alto de diabetes y demencia.

Aunque no se puede hacer nada
respecto a la edad, los hallazgos
sugieren que ciertos cambios
positivos en el estilo de vida
podrían ayudar a preservar la

masculinidad.
Bu Yeap, autor del estudio,

comentó que, después de los 70
años, la glándula pituitaria en la
base del cerebro en realidad envía
señales para que la producción de
testosterona aumente, no que se
reduzca.

Para averiguar qué podría estar
saboteando esa señal, el equipo
del estudio analizó 11 estudios de
Australia, Europa y América del
Norte, en que participó un total
de unos 25,000 hombres, apuntó
Yeap, endocrinólogo y profesor de
la facultad de medicina de la
Universidad de Australia
Occidental.

DATOS DESDE 2020
Todos los estudios se llevaron a

cabo antes de 2020. En cada uno,
se midieron los niveles de
testosterona de los hombres
varias veces a lo largo del tiempo,
mediante una técnica llamada
espectrometría de masas.

Colectivamente, los datos
revelaron que "en promedio, los
niveles de testosterona son más
bajos en los hombres mayores, en
comparación con los hombres
más jóvenes", anotó Yeap, que
también es expresidente de la
Sociedad Endocrina (Endocrine
Society) de Australia.

Pero el análisis también indicó
que las concentraciones de otra
hormona que aumenta la
testosterona, la HL (hormona

luteinizante) aumenta tras los 70.
Y Yeap señaló que los declives en
la testosterona atribuidos de
forma directa a la edad se
consideraron relativamente
"modestos".

Por otro lado, se encontró que
una amplia variedad de factores
adicionales contribuía al declive
en la testosterona después de los
70 años. Entre ellos se incluían la
enfermedad cardiaca, los
antecedentes de tabaquismo, el
cáncer, la diabetes, la
hipertensión, el peso corporal
excesivo, la reducción en la
actividad e incluso el matrimonio.

En particular, se encontró que
tener sobrepeso o ser obeso tenía
"una asociación mucho más
prominente" con unos niveles
más bajos de testosterona, en
relación con la edad avanzada en
sí misma, añadió.

También se encontró que los
hombres mayores de 70 años que
tomaban medicamentos para
controlar el colesterol alto tenían
unos niveles de testosterona
ligeramente más bajos, indicó el
análisis.

En cuanto al matrimonio y las
relaciones a largo plazo, se
determinó que ambos tenían un
impacto que reducía la
testosterona en los adultos
mayores.

ESTRÉS, UN GRAN FACTOR 
Yeap sugirió que "una

explicación posible es que los
hombres casados con familias
quizá estén más estresados, y por
tanto tengan unos niveles más
bajos de testosterona. Pero
nuestro estudio no se diseñó para
indagar más allá en este
resultado".

Aseguró que el mensaje
principal es que una variedad de
factores sociodemográficos, de
estilo de vida y médicos influyen
en los niveles de testosterona de
los hombres.

"Se deben tomar en cuenta
cuando los médicos interpretan
los resultados de la testosterona
de los hombres individuales, ya
que los niveles de testosterona
quizá sean más bajos de lo
previsto en la presencia de estas
condiciones, en lugar de siempre
deberse a un problema
(relacionado con la edad) en los
testículos", añadió Yeap.

El Dr. Robert Eckel es
expresidente de la Asociación
Americana del Corazón
(American Heart Association), y
expresidente de medicina y
ciencias de la Asociación
Americana de la Diabetes
(American Diabetes Association).

Tras revisar los hallazgos,
enfatizó que la imagen que
continúa emergiendo de la
dinámica de la producción de la
testosterona "parece ser cada vez
más compleja".

Pero aunque anotó lo "difícil"
que es comprender de forma
precisa los varios motivos de una
testosterona en descenso, Eckel
apuntó a dos factores
potencialmente esenciales: los
niveles de HL y los niveles de una
proteína clave (la globulina
fijadora de hormonas sexuales, o
SHBG, por sus siglas en inglés),
que tienen la tarea de transportar
la testosterona por todo el
cuerpo.

Una disminución en cualquiera
de las dos, ya sea debido a
complicaciones de la salud o al
paso del tiempo, podría conducir
a una reducción en los niveles o
la disponibilidad de la
testosterona, observó Eckel.

Dado que una testosterona más
baja puede socavar la calidad de
vida, ¿qué debe hacer un hombre
preocupado?

Eckel y Yeap instaron a los
pacientes mayores a consultar al
médico para determinar si una
terapia de complementos de
testosterona sería adecuada o
útil.

"El tratamiento con testosterona
solo se debe administrar si hay un
motivo médico claro", enfatizó
Yeap, "y siempre bajo supervisión
médica".

Los hallazgos se publicaron en
la edición en línea del 28 de
agosto de la revista Annals of
Internal Medicine.

18 JUEVES 31 DE AGOSTO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
SALUD

Estos factores pueden reducir la testosterona
de los hombres a medida que envejecen
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WhatsApp está trabajando en
una función que permitirá crear
historiales de conversaciones en
grupos y compartirlos a las
personas que llegan nuevas, con
el objetivo de que no se pierdan
la información que se ha enviado
recientemente y entiendan el
contexto de lo que está
sucediendo.

WABetaInfo compartió
información tras conocer la
inclusión de esta opción en una
versión de prueba de la aplicación
en Android. Por lo que todavía
está en desarrollo y no se conoce
cuándo llegará a todos los
usuarios en el mundo.

Cómo funciona el historial de
WhatsApp

La característica brinda a los
administradores de grupos el
poder de habilitar o deshabilitar
la función según sus preferencias.

Al activarla permitirá que
cuando un nuevo miembro se una
a un grupo, los mensajes
enviados por los participantes en
las últimas 24 horas sean
compartidos automáticamente.

Esto asegura que los nuevos
miembros puedan ponerse al día
rápidamente con los temas en
discusión y las interacciones
previas en el grupo, algo que es
útil en casos de conversaciones
de estudio en las que hayan
compartido archivos importantes
o en chats de trabajo en el que se
dieran indicaciones y la persona
nueva no haya alcanzado a verlas.

En la versión beta se pudo ver
cómo funcionará esta
herramienta, en la que los
administradores tendrá un botón
de activación y automáticamente
se compartirá el historial cada vez
que alguien ingrese al grupo.

En la pantalla de habilitación,
WhatsApp deja claro que los
mensajes compartidos seguirán
protegidos mediante cifrado de
extremo a extremo. Esto se logra
mediante la creación de una
nueva clave de cifrado para
asegurar que los mensajes
compartidos estén protegidos y
solo puedan ser descifrados por
los destinatarios previstos.

Si bien es una función que se
usa para un caso específico, es
una oportunidad para que los
usuarios que ingresa a un grupo

no lo hagan sin entender de qué
se está hablando o si hay
contenidos relevantes a los que
no han tenido acceso y necesitan
descargarlos.

Nueva interfaz para iOS
Paralelo a la función de enviar el

historial en grupos, WABetaInfo
descubrió un cambio importante
dentro de la interfaz de
WhatsApp para dispositivos iOS.

El rediseño incluye botones
renovados para la barra de
navegación, haciendo ver más
moderna a la aplicación. Además,
se agregará una fila de filtros que
permitirá a los usuarios ordenar
sus chats más usados entre
conversaciones personales y
chats de negocios, algo que
también se está planeando incluir
en Android a futuro.

El color verde tendrá mucho
más protagonismo en el diseño,
aunque el azul todavía aparecerá
en algunos botones. La barra de
pestañas tendrá un color negro
como el título de la aplicación y
otros botones.

WhatsApp tendrá grupos que
cambian de nombre

WhatsApp dio a conocer una
nueva función que promete
cambiar la forma en que
interactuamos en grupos. La

aplicación está llevando a cabo
una revolución en la dinámica de
los grupos al permitir crearlos sin
tener que asignarle un nombre en
particular.

La función permite a los
usuarios crear grupos sin
asignarles un nombre específico
en el momento de su creación.
Esto elimina la necesidad de

pensar en un título adecuado
para este chat grupal o de optar
por uno genérico que podría
repetirse en la lista de chats. En
cambio, los grupos se
identificarán según los nombres
de los integrantes.

Aunque esta herramienta viene
con algunas limitaciones. A
diferencia de los grupos

convencionales, que pueden
albergar hasta 1.024
participantes, los que no tienen
nombre están limitados a un
máximo de seis personas. La idea
de esta limitación es mantener
estos espacios más pequeños y de
una forma íntima, destinados a
conversaciones cercanas o
eventos específicos.

WhatsApp permitirá compartir el historial
de un grupo, así seas nuevo usuario



Infobae 
La 80ª edición de la Mostra de

Venecia abre hoy sin estrellas ni
brillo con una película italiana y
con la huelga de actores y
guionistas en Hollywood como
telón de fondo. El presidente del
jurado, Damien Chazelle, cuyas
películas La La Land (2016) y First
Man (2018) abrieron en dos
ocasiones y por todo lo alto este
festival, ha vivido sin duda
veladas más festivas. “Cada obra
de arte tiene un valor en sí misma
y no es solo contenido”, afirmó
durante la rueda de prensa
inaugural el cineasta franco-
estadounidense, que lució una
camiseta de apoyo a la huelga, y
enfatizó: “El arte está antes que
el contenido”.

La huelga de actores en Estados
Unidos arrancó en julio y se
añadió a la que ya
protagonizaban desde mayo los
guionistas. Ambos movimientos
plantean reivindicaciones
laborales ante el desembarco de
la inteligencia artificial en el
mundo del cine. El poderoso
sindicato SAG-AFTRA prohíbe a
sus miembros realizar películas o
participar en la promoción de sus
filmes.

Impacto limitado
El decano de los festivales de

cine, que Hollywood suele usar
como plataforma de lanzamiento
antes de la temporada de
premios, es el primer gran

acontecimiento del séptimo arte
que paga los platos rotos.

La película que debía abrir el
festival, Challengers, con la joven
estrella estadounidense Zendaya,
tuvo que ser sustituida por
Comandante, película italiana de
Edoardo de Angelis, debido a la
protesta que sacude Hollywood.

“El impacto de la huelga será
muy limitado porque sólo
perdimos una película
[’Challengers’]”, matizó sin
embargo el director de la Mostra,
Alberto Barbera, en una
entrevista y señañó: “Faltarán
algunas estrellas muy esperadas,
pero a fin de cuentas esto no es
tan grave”.

La proyección de Ferrari, de

Michael Mann, será uno de los
momentos álgidos de la muestra
ya que, excepcionalmente,
podrían participar sus actores,
Adam Driver y Penélope Cruz. Por
el León de Oro compiten también
David Fincher con The Killer o
Sofia Coppola con Priscilla.

Comandante, con Pierfrancesco
Favino, dará el miércoles el
pistoletazo de salida del festival
en el Palacio del Cine, en el
famoso Lido. La cinta se basa en
un episodio poco conocido de la
Segunda Guerra Mundial, cuando
el comandante de un submarino
italiano decidió salvar a la
tripulación del barco belga que
acababa de hundir frente a
Madeira.

El hombre y el artista
La edición de este año también

contará con la proyección fuera
de competición de la última
película de William Friedkin, un
mes después del fallecimiento del
realizador del Exorcista. Pero la
Mostra no estará exenta de
polémica por la presencia de tres
directores que se vieron
confrontados a escándalos
sexuales. Entre ellos, Roman
Polanski, de 90 años, que sigue
bajo amenaza judicial en Estados
Unidos por la violación de una
menor en 1977. La denunciante lo
perdonó públicamente, pero otras
mujeres han surgido con
acusaciones contra el director de
El pianista. Persona non grata en

Hollywood, el realizador tampoco
tiene la alfombra desplegada en
Francia, donde una parte del
sector del cine lo considera un
símbolo de cierta impunidad.

La Mostra le devuelve el
protagonismo con la selección
fuera de concurso de The Palace,
protagonizada por Fanny Ardant
y Mickey Rourke. El director, sin
embargo, no tiene previsto asistir,
según fuentes de la organización.
Por su parte, Woody Allen, de 88
años, presentará Coup de chance,
su 50ª película. A Allen lo
persiguen las acusaciones de
abusos de su hija adoptiva Dylan,
también décadas atrás, que él
siempre ha negado y que la
justicia ha desestimado. Y el
francés Luc Besson, que acaba de
ser absuelto de una denuncia por
violación, volverá también a la
gran pantalla con Dogman. La
decisión de invitar a los tres
directores provocó la ira de
activistas feministas. Pero para
Alberto Barbera, “es necesario
hacer una distinción entre el
hombre y el artista”.

Entre las 23 películas
seleccionadas, solo cinco mujeres
optan al León de Oro, que se
entregará el 9 de septiembre y
que desde hace tres años han
ganado directoras. “Las películas
de mujeres son pocas, (...)
evidentemente hay que luchar
para que las cosas cambien”,
reconoció Barbera.
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Milenio 
Montserrat Martínez, directora

y fundadora de la escuela
DanzaAM Estudio de Guadalajara,
abierta desde 2019 a partir de un
proyecto creado hace 12 años en
Ciudad de México para formar
bailarines de alto nivel, indicó
que este miércoles viaja la
delegación a la capital peruana, el
domingo se llevará a cabo la
competencia por ensemble, y ese
mismo día se darán los premios;
para la semana siguiente será el
concurso de solistas.

“Por un alto desempeño que
tuvimos durante 2021-2022; los
jurados de diversos concursos
vieron el alto nivel de DanzaAM y
nos invitaron al certamen
internacional, en el que
participan jóvenes de toda
América Latina, y del que salen
becas y estancias en escuelas y
compañías de todo el mundo.
Fuimos la única escuela mexicana
invitada este año”, contó la
directiva de DanzaAM en
entrevista previa al viaje.

El concurso anual tiene cuatro
categorías por edades: de 9 a 10
años; 11-12, 13-15 y 16-18. Las
seis mexicanas que participan
como solistas son Alondra
Zamudio (13-15), Gabriela Rosales
y Yamilé Méndez (16-18). Además,
concursarán en ensemble junto

con Ana de Anda, Sofía Cabrera y
Johanna Preciado.

Ailyn Contreras, de 19 años,
salió de DanzaAM para estudiar
en el Royal Winnipeg Ballet de
Canadá, donde ya fue contratada
para integrarse a la compañía, y
se dio una vuelta para apoyar a
las jóvenes.

“Mis compañeras irán a triunfar,
son bailarinas preprofesionales.
El certamen es muy funcional
para un bailarín porque te abre
todas las puertas de la danza
fuera de México; te forma mucho
carácter, tienes oportunidad de
estar en un escenario grande y
conocer gente multicultural”, dijo
Contreras, quien estuvo estuvo en
su antigua escuela de danza hace
dos semanas para darles clases a
todos los alumnos.

“Participar en el concurso en
Perú te puede llevar a lugares
muy grandes, entras en contacto
con profesionales, maestros,
jurados de compañías de todo el
mundo, es una gran
oportunidad”, agregó.

EL CONCURSO 
En años anteriores fueron

invitadas las academias Danza
Doris Topete, también de
Guadalajara, y Corpus Danza, de
Torreón. Al certamen organizado
por la Escuela Nacional Superior
de Ballet de Perú han asistido,

entre otros mexicanos que ya
están estudiando o bailando
profesionalmente en el
extranjero, María López, Bárbara
Lugo (alumna de DanzaAM),
Ángel Vizcaíno y Sofía Cuevas.

La asistencia al certamen es por
invitación a estudiantes de danza
de América Latina y en la edición
2023 competirán bailarines y
bailarinas de Chile, Colombia,
Ecuador, El Salvador, México y
Perú.

Tendrá cuatro jurados,
internacionales y nacionales, 111

participantes en categorías
individuales, 20 grupos en
categoría coreografía
contemporánea y clases maestras
con profesores nacionales e
internacionales.

Sobre DanzaAM, Martínez
explicó que es una escuela de
formación profesional en danza,
en la que se pretende crear
bailarines integrales, capaces de
desempeñarse en cualquier
disciplina, desde jazz y
contemporáneo, hasta danza
española, pero “la estrella” es el
clásico, donde sus alumnos

sobresalen.
Martínez enumeró algunos de

los egresados de DanzaAM que
ahora estudian o bailan
profesionalmente en Europa y
Norteamérica, como Ailyn
Contreras, Dafne Torres, Johanna
Gracia, Andrea Alvírez, África
Guzmán, Fernanda Tenorio y
Gabriela Rosales. O Alexander
Gamboa, que acaba de ser
aceptado en la Escuela Superior
de Música y Danza de Monterrey,
una de las de más prestigio del
país.

Bailarinas tapatías
compiten en concurso
de ballet internacional
en Perú
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Milenio
El Colegio de Arquitectos del

Estado de Jalisco (CAEJ) ha
lanzado la convocatoria del XVII
Premio de Arquitectura Jalisco.

Laila Pérez Ochoa, presidenta
del CAEJ recordó que se trata de
una tradición que comenzó hace
35 años y que el Reconocimiento
Honoris Causa, que es el máximo
galardón, se ha entregado
siempre a insignes arquitectos
como Luis Barragán Morfín,
Ignacio Díaz Morales, José
Villagrán García, Julio de la peña,
Alejandro Zohn, Gonzalo Villa
Chávez, Salvador de Alba Martín,
Miguel Aldana Mijares, Marco
Aldaco y Andrés Casillas, por
mencionar algunos.

“Para la entrega de este
galardón, formaremos una terna

y representantes de varias
universidades y asociaciones
civiles deliberaremos a quien
entregamos la presea este año”,
dijo.

Además del Reconocimiento
Honoris Causa, se entregarán
distinciones y premios en
diversas categorías el próximo 6
de octubre en el Teatro Degollado.

“La convocatoria está abierta a
arquitectos que quieran inscribir
sus trabajos en diversas
categorías y especialidades, como
Diseño Arquitectónico,
Planeación y Diseño urbano,
Fomento a la Arquitectura,
Conservación y Restauración y
por su aporte al Servicio Público
y Comunitario. En la última
edición recibimos cerca de 50
postulaciones, esperamos que

este año haya más”, dijo Pérez
Ochoa.

¿Quién es Laila Pérez Ochoa
presidenta del CAEJ?

Desde el 2015 participa en foros
de investigación y consejos del
Colegio de Arquitectos de Estado
de Jalisco, en donde se
desempeñó como vicepresidencia
de cultura. Fue designada como la
primera mujer presidenta del
Colegio de Arquitectos del Estado
de Jalisco para el periodo 2021-
2024.

¿Qué es CAEJ?
El Colegio de Arquitectos del

Estado de Jalisco A.C. (CAEJ) surge
gracias al esfuerzo conjunto de
arquitectos con un único objetivo:
el desarrollo integral y la
actualización de la Arquitectura
como profesión.

Desde su fundación en años
70`s del siglo XX hasta la
actualidad, el Colegio de
Arquitectos del Estado de Jalisco

A.C. ha mantenido entre sus
funciones principales el fomento
al enaltecimiento de la profesión
del arquitecto.

Invitan a participar en
el XVII Premio de
Arquitectura Jalisco
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Infobae 
Netflix publicó los nuevos

títulos que se unirán a su
catálogo desde septiembre, entre
películas, series, anime y
documentales. Desde la cuarta
temporada de Sex Education, la
tercera entrega de Top Boy, la
película argentina El Conde, hasta
el estreno de su nuevo K-drama
Tu tiempo llama. A continuación,
el listado completo de
lanzamientos que arribarán en la
plataforma de streaming:

Final feliz - 1 de septiembre
Luna y Mink llevan un año

felizmente casados. Pero el
vínculo entre ambos se pone a
prueba cuando ella sugiere incluir
a una tercera persona en su vida
sexual.

(Des)encanto Temporada 5 -
1 de septiembre

Para salvar a Dreamland de la ira
de la reina Dagmar, Bean debe
vencer a su madre y eludir una
profecía que predice que matará
a la persona que ama.

One Piece: episodio de la Isla del
Cielo - 1 de septiembre

Un mapa misterioso inspira a
Luffy a buscar una isla en las
nubes. La llegada de los Sombrero
de Paja los pone en conflicto con
un enemigo peligroso.

Un día y medio - 1 de
septiembre

En un intento desesperado por
reencontrarse con su hija, un
hombre armado irrumpe en el
centro médico donde trabaja su
exesposa y la secuestra.

Tribunal implacable - 6 de
septiembre

Una testaruda fiscal y un
expsiquiatra infantil trabajan
juntos a regañadientes para
resolver crímenes contra mujeres
y niños.

Top Boy Temporada 3 - 7 de
septiembre

Sully toma las riendas y obliga a
Dushane a retirarse con su parte,
pero un nuevo orden trae nuevos
desafíos, amenazas y
consecuencias.

Un lugar para soñar
Temporada 5 - 7 de

septiembre
Mel se adapta a un ritmo de vida

diferente, Jack trabaja para hacer

crecer su negocio y la ciudad
enfrenta nuevas amenazas a
medida que los secretos
comienzan a aflorar en Virgin
River.

GAMERA: renacimiento - 7
de septiembre

En el verano de 1989, cuatro
niños en Tokio presencian la
aparición de la tortuga Gamera,
un valiente kaiju que se enfrenta
a gigantes monstruos
devoradores de humanos.

Kung Fu Panda: el guerrero
dragón - 7 de septiembre

El legendario guerrero Po hace
equipo con una caballera inglesa
en una misión global para
rescatar armas mágicas,
restablecer su reputación... ¡y
salvar al mundo!
Selling The OC Temporada 2 -

8 de septiembre
Los agentes tratan de

mantenerse enfocados mientras
tantean el terreno inmobiliario,
conocen a una posible colega y
enfrentan rumores polémicos.

Tu tiempo llama - 8 de
septiembre

Una mujer en duelo

mágicamente viaja en el tiempo a
1998, donde conoce a un hombre
que se parece mucho a su amado
fallecido.

El cuerpo en llamas - 8 de

septiembre
Encuentran a un oficial de

policía muerto, con el cuerpo
calcinado. Todas las sospechas
recaen sobre otros dos agentes:

Estrenos de Netflix en septiembre:
“Sex Education”, “Un lugar para
soñar”, “Top Boy” y más
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su novia y el amante de ella.
Inspirada en hechos reales.

Aventuras de un maestro
Pokémon: parte 1 - 8 de

septiembre
Ash, Pikachu, Misty y Brock

recorren el mundo Pokémon
dispuestos a prestar ayuda.
Mientras tanto, una guardiana los
vigila de cerca desde el cielo.

Glow Up: Temporada 5 - 12
de septiembre

Un nuevo grupo de talentosos
artistas del maquillaje compiten
por una oportunidad profesional
en este reality show lleno de color
y creatividad.

Las viudas de los jueves - 14
de septiembre

Teresa encuentra a su marido y
a sus dos mejores amigos
muertos en la lujosa comunidad
donde residen. Conforme la
verdad sale a la luz, también lo
harán sus secretos más oscuros.

La probabilidad estadística
del amor a primera vista - 15

de septiembre
En un vuelo a Londres, dos

desconocidos forman un vínculo,
pero la mala suerte termina
separándolos. Una reunión parece
imposible, pero el amor no
conoce de barreras.

Chicago - 15 de septiembre
Roxie Hart es una ama de casa

aburrida cuya ambición de fama
la lleva a la cárcel. Por suerte, su
astuto abogado sabe manipular la
situación.

El Conde - 15 de septiembre
Augusto Pinochet es un vampiro

que desea la muerte, pero los
buitres que lo rodean no lo
dejarán ir sin un último bocado.
Una sátira oscura de Pablo
Larraín.

El santo de las segundas
oportunidades - 19 de

septiembre
Una dinastía del béisbol basada

en la diversión y un desastre que
casi la destruye. Este documental
explora la histórica redención de

Mike Veeck.
Sex Education Temporada 4 -

21 de septiembre
Tras el cierre del instituto

Moordale, Otis y Eric se enfrentan
a un nuevo reto: su primer día en
el instituto Cavendish Sixth Form.
Otis está nervioso por la creación
de su nuevo consultorio sexual,
mientras que Eric reza para no
convertirse en perdedores de
nuevo. Pero Cavendish es un
choque cultural para todos los
estudiantes de Moordale; ellos
pensaban que eran progresistas
pero este nuevo colegio es otro
nivel.

Kengan Ahura - 21 de
septiembre

En el submundo corporativo, las
disputas se resuelven con sangre
en peleas clandestinas. Ohma
Tokita no busca dinero, solo
ganar.

Soltera codiciada 2 - 22 de
septiembre

Sus dos mejores amigas
planifican un futuro brillante. ¿Y
María Fe? No tiene tiempo, dinero
ni musa para entregar el libro que
aún no puede escribir.

Miniespías: armagedón - 22
de septiembre

Cuando un desarrollador de
videojuegos desata un virus
informático, los hijos de dos
agentes secretos se unen para
salvar a sus padres... y al mundo.

¿Quién mató a Jill Dando? -
26 de septiembre

En 1999, el asesinato de la
presentadora británica Jill Dando
horrorizó al mundo. Este
documental explora la gran
incógnita que dejó el crimen.

Castlevania: Nocturno - 28 de
septiembre

Francia, 1792: Así comienza
todo. De los showrunners Kevin
Kolde («Castlevania») y Clive
Bradley («Atrapados»), llega una
nueva serie animada del universo
de Castlevania.

Barbie: Skipper y su gran

aventura como niñera - 28 de
septiembre

Cuando su negocio de canguros
sufre un revés, Skipper acepta un
trabajo en el parque acuático...
donde sus dotes para cuidar
niños pronto le resultan muy
útiles.

La oscuridad de La Luz del
Mundo - 28 de septiembre

A través de entrevistas
exclusivas, los denunciantes de
los líderes de la megaiglesia La
Luz del Mundo exponen por

primera vez los abusos sufridos.
Power Rangers: furia

cósmica - 29 de septiembre
¡Lord Zedd ha vuelto y es más

poderoso que nunca! Los héroes
deberán unir fuerzas para
derrotar al emperador del mal y
salvar el universo.

iCarly: Temporada 2 - 30 de
septiembre

En esta temporada, Carly viaja a
Japón con Sam y Spencer para
recibir un premio por su
programa, tiene una aventura

con un chico, ¡y mucho más!
Pistas de Blue y tú - 30 de

septiembre
Josh y Blue están de vuelta con

montones de pistas por descubrir.
Es hora de cantar canciones,
resolver problemas y jugar con
nuevos amigos.

Scream 5 - 30 de septiembre
Una nueva amenaza se cierne

sobre Woodsboro. Veinticinco
años después de los primeros
asesinatos, los viejos amigos se
reúnen para detener la masacre.
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SOFTBOL

Exitosa tercera fecha
de la Liga de Softbol
Femenil
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La emoción y la competencia se

hicieron sentir en la tercera fecha
de la Liga de Softbol Femenil de
Durango, donde los equipos
demostraron su destreza y pasión
por este deporte. Cinco
emocionantes encuentros se
llevaron a cabo y aquí te traemos
un resumen detallado de los
resultados.

SALINAS SE IMPONE 
El primer partido del día

enfrentó a los equipos Salinas y
Deportivo en un emocionante
encuentro que mantuvo a los
espectadores al borde de sus
asientos. Al final, el equipo
Salinas logró imponerse con un
marcador de 12-8, en una victoria
que destacó por su equilibrio.
Elizabeth Salinas fue la lanzadora
ganadora, mientras que Alma
Quirino cargó con la derrota.

EXUJED DEMUESTRA SU
DOMINIO

El equipo Exujed no tuvo piedad
en su enfrentamiento contra
Tecnológico, logrando una
victoria abrumadora con un
marcador final de 22-0. Silvia
García se destacó como la
lanzadora ganadora en una
actuación impecable que
mantuvo a Tecnológico sin
anotaciones.

PANTERAS Y SU PODERÍO
OFENSIVO

El enfrentamiento entre
Panteras y La Doña fue dominado
por el equipo Panteras, que logró
una impresionante victoria con
un marcador final de 28-1. Yadira
Salazar se destacó como la
lanzadora ganadora, mientras
que Raquel asumió la derrota
para La Doña.

PIZZALY SUPERA A SAOLI 
El último partido de la jornada

fue un enfrentamiento
emocionante entre los equipos
Pizzaly y Saoli. El equipo Pizzaly
logró una victoria en un partido
reñido con un marcador final de
19-11. Nohemi Ortega fue la
lanzadora ganadora, mientras
que Lidia Juárez sufrió la derrota
para Saoli.

LOBAS SE LLEVA LA
VICTORIA 

El equipo Mineras tuvo una
jornada difícil en su
enfrentamiento contra Lobas, ya
que este último equipo se llevó la
victoria por forfeit. Lobas ni
siquiera se ensucio el uniforme ya
que el equipo rival no completo a
su plantilla.

EMOCIONES
En resumen, la tercera fecha de

la Liga de Softbol Femenil de
Durango fue un día lleno de
emociones, destacando la
habilidad y el espíritu
competitivo de todos los equipos.
Los aficionados esperan con
ansias los próximos encuentros,
que seguramente seguirán
ofreciendo momentos
emocionantes en el diamante.
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TRAIL RUN

Trail del Mezcal Sierra
de Durango, una
competencia única en
el rancho La Luna 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Los amantes de las carreras en
entornos naturales tienen una
emocionante oportunidad en el
horizonte: el Trail del Mezcal
Sierra de Durango. Este evento
deportivo promete ser una
experiencia única que permitirá a
los participantes disfrutar de la
belleza de la sierra de Durango
mientras desafían sus límites
físicos.

MÁS LUGARES

El comité organizador de esta
competencia ha dado a conocer
una emocionante noticia para los
apasionados de las carreras de
trail: debido a la gran demanda y
el entusiasmo generado, se han
abierto 25 lugares adicionales
para participantes que deseen
unirse a esta emocionante
aventura. Aunque,
lamentablemente, debido al
tiempo restante para el evento,
no se podrán proporcionar
jerseys de participación a los
nuevos inscritos.

DETALLES
El Trail del Mezcal Sierra de

Durango está programado para
los días sábado 2 y domingo 3 de
septiembre. El escenario de esta
emocionante competencia es el
rancho La Luna, una ubicación
que ofrece impresionantes

paisajes naturales. Puedes
encontrar este paraíso en el
kilómetro 72 de la supercarretera
Durango-Mazatlán o en el
kilómetro 78 de la Libre frente a
Llano Grande. Las distintas
distancias disponibles para la
carrera son de 25, 10 y 5
kilómetros, cada una diseñada
para adaptarse a diferentes
niveles de habilidad y resistencia.
Además, hay un recorrido
especial de 1 kilómetro dedicado
a los niños de 9 a 12 años, lo que
permite que toda la familia
participe en esta experiencia
única.

LA ALTURA
Una de las características más

notables de esta carrera es la
altitud a la que se lleva a cabo,
con el punto de inicio ubicado a
una altitud cercana a los dos mil

EEmmoocciióónn  eenn  llaa
nnaattuurraalleezzaa



500 metros sobre el nivel del mar.
Esta característica añade un
desafío adicional a la
competencia, lo que la convierte
en una verdadera prueba de
resistencia.

INSCRIPCIONES
Las inscripciones para el Trail

del Mezcal Sierra de Durango
tienen un costo de 450 pesos para
la distancia de 25K y 420 pesos
para las distancias de 5 y 10K.
Para asegurar tu lugar en esta
emocionante carrera, puedes
registrarte en línea visitando el
portal oficial de
carrerasmx.com.mx. También
tienes la opción de realizar tu
inscripción de manera presencial
en Café Ohana en Durango.

CATEGORÍAS
Los participantes serán

distribuidos en categorías según
su edad, con categorías
específicas para cada distancia. Si
tienes alguna pregunta o
necesitas más detalles sobre las
categorías o cualquier otro
aspecto del evento, te invitamos
a consultar el sitio web oficial de
la carrera y ponerte en contacto
con los organizadores para
aclarar tus dudas.

DESAFÍO NATURAL
El Trail del Mezcal Sierra de

Durango es mucho más que una
carrera; es una oportunidad para
conectarse con la naturaleza,
desafiarse a uno mismo y formar
parte de una comunidad de
atletas apasionados por el trail

running. Con la ampliación del
cupo, más personas tienen la
posibilidad de unirse a esta
experiencia única y emocionante.

PREPARATE
Así que prepárate para recorrer

caminos escénicos, sentir la

adrenalina de la competencia y
disfrutar de la majestuosidad de
la sierra de Durango. El Trail del
Mezcal Sierra de Durango

promete ser un evento
inolvidable que combina deporte,
aventura y belleza natural en un
solo paquete. 
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Derrotó a Jalisco en la
jornada de este
miércoles 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El deporte en Durango ha

recuperado su brillo en el
Encuentro Nacional Deportivo
Indígena (ENDI) 2023, después de
una pausa de cuatro años en la
competición. Durango ha vuelto
a destacar en este evento
deportivo.

La delegación duranguense en
el ENDI 2023 está compuesta por
dos equipos de baloncesto
(masculino y femenino) y cuatro
atletas de atletismo (dos hombres
y dos mujeres). Estos deportistas
están demostrando su
compromiso y habilidades en
esta importante competición
nacional, que ha sido convocada
por la Comisión Nacional de
Cultura Física y Deporte
(CONADE) y es operada por la
Comisión Estatal de Cultura Física
y Deporte (CECUFID).

ATLETISMO

El segundo día de competencia
en el ENDI comenzó temprano a
las 6:00 de la mañana en la
avenida Camelinas de la ciudad
de Morelia, donde se llevaron a
cabo las pruebas de atletismo de
10 kilómetros en ruta. A pesar de
enfrentar un cuadro gripal, la
atleta Ana Lilia Cabada, originaria
del Valle del Mezquital, demostró
su valentía y determinación al
competir en esta exigente
prueba. Cabada logró cruzar la
meta en el noveno lugar,
asegurando un lugar en el Top 10
de la competición nacional
indígena.

BALONCESTO
El equipo de baloncesto

masculino de Durango ha tenido
un destacado desempeño en su
grupo, lo que les brinda amplias
posibilidades de avanzar a la
siguiente ronda. En un
emocionante partido contra el
equipo de Jalisco, los
duranguenses se destacaron al
vencer a sus oponentes con un
marcador final de 59-47. Sergio
Soto fue nombrado el jugador
destacado del partido con 13

puntos.

LAS MUJERES
Por otro lado, el equipo

femenino de Durango se enfrentó
al equipo de Guanajuato y,
aunque el partido fue muy
emocionante y reñido, las
guanajuatenses finalmente
tomaron la delantera en el tercer
cuarto y aseguraron la victoria
con un marcador de 54-43. A
pesar de la derrota, las mujeres
de Durango demostraron su
valentía y determinación en la
cancha.

EL EVENTO 
El ENDI 2023 reúne a cerca de

700 deportistas indígenas de 20
estados de México, incluyendo
Jalisco, Oaxaca, Puebla, Quintana
Roo, Sinaloa, Tlaxcala, Veracruz,
Colima, Estado de México,
Guanajuato, Michoacán, Ciudad
de México, Chiapas, Morelos,
Chihuahua, Campeche, Colima,
Guerrero y Durango. La
delegación de Durango agradece
el respaldo del gobierno estatal y
el compromiso de sus deportistas
en esta competición nacional.

DDuurraannggoo  ccoonnssiigguuee
iimmppoorr ttaannttee  vviiccttoorriiaa  
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MAZATLÁN, SIN.

Todo listo para que este fin de
semana Mazatlán reciba ciclistas
de todo país en busca de
coronarse campeones en el
regreso de la Clásica Santa Rita-
Venados.

Después de cinco años de
ausencia, el máximo evento de
ciclismo está de vuelta y se
llevará a cabo en el puerto este
sábado 2 y el domingo 3 de
septiembre, donde estarán

presentes los ciclistas elites del
país, en busca de conquistar la
justa.

“Para nosotros como comité
organizador en un gusto poder
recuperar este evento, que
sabemos retomará su lugar como
uno de los más importantes a
nivel nacional, estamos contentos
por la respuesta que hemos
tenido y contentos de retomar un
evento tan importante de la
mano de un grupo tan
importante como lo es Venados.

“Ya estamos listos para recibir a

los ciclistas este fin de semana,
con un mejor recorrido”, comentó
Mónica Coppel.

El evento dará inicio el sábado 2
de septiembre con la entrega de
paquetes y junta previa desde las
16:00 hasta las 19:00 horas, en el
Estadio Teodoro Mariscal.

El domingo 3 de septiembre la
salida será desde el Estadio
Teodoro Mariscal a las 6:00 horas,
en un recorrido 110 kilómetros de
ascenso, la premiación está
programada a partir de las 12:30
horas.

MMaazzaattlláánn  eessttáá  lliissttoo  ppaarraa  rreecciibbiirr  eell   rreeggrreessoo  ddee
llaa  ttrraaddiicciioonnaall  CClláássiiccaa  SSaannttaa  RRiittaa--VVeennaaddooss
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Infobae 
El Congreso de Guatemala

desconoció este miércoles a la
bancada del Movimiento Semilla,
del presidente electo, Bernardo
Arévalo de León, por la orden de
un juez penal.

Los cinco diputados del
Movimiento Semilla, incluyendo
a Arévalo de León, fueron
declarados como
“independientes”, debido a la
decisión de la junta directiva del
legislativo guatemalteco,
presidido por Shirley Rivera,
diputada del partido oficial
Vamos.

La medida del Congreso obedece
a una orden penal, girada el
pasado 12 de julio, por parte del
juez penal Fredy Orellana,
acusado de socavar la justicia y de
corrupción por el Departamento
de Estado de los Estados Unidos.

“Utilizaron un procedimiento
anómalo”, denunció la diputada
electa de Semilla Andrea Reyes,
quien consideró que la decisión

de desconocer a la bancada de su
partido tuvo que ser sometida a
votación entre los 160
congresistas.

La presidenta del Congreso,
Shirley Rivera, pertenece al
partido Vamos, del actual
presidente, Alejandro
Giammattei, quien prometió el
martes una transición de poder
“ordenada”.

La suspensión provisional del
partido de Arévalo de León
obedece a una orden emitida por
el juez penal Fredy Orellana, el
pasado 12 de julio, por un
supuesto caso de firmas falsas
durante su creación en 2018.

Desde que el académico
progresista Arévalo de León
avanzó al balotaje por la
presidencia en las elecciones del
25 de julio, el Ministerio Público
(Fiscalía) de Guatemala
emprendió una persecución penal
contra el Movimiento Semilla.

El pasado lunes, el Tribunal
Supremo Electoral avaló los
resultados electorales que

certifican el triunfo de Arévalo de
León, sin embargo la medida fue
opacada por la suspensión del
mismo tribunal de Semilla,
avalada por el juez Orellana.

A criterio de expertos, el partido
no debía ser suspendido por el
Tribunal Supremo Electoral ya
que la ley prohíbe esta medida
mientras esté vigente el proceso
electoral, el cual finaliza
oficialmente el 31 de octubre.

Diferentes actores
internacionales, como el
Departamento de Estado de los
Estados Unidos y la Organización
de Estados Americanos (OEA),
han condenado la interferencia
contra el proceso electoral y la
voluntad popular expresada en
las urnas de Guatemala.

En las elecciones del pasado 25
de junio, el partido Semilla ganó
23 diputaciones, lo que les
acredita como la tercera fuerza
parlamentaria para la próxima
legislatura.

El próximo 14 de enero, Arévalo
de León debe asumir la

presidencia del país para el
periodo 2024-2028 en sustitución
del actual mandatario,
Giammattei.

Estados Unidos dijo este martes
que está “profundamente
preocupado” por las acciones de
quienes siguen intentando
“socavar” la democracia en
Guatemala y expresó su deseo de
trabajar con el presidente electo.

“Estados Unidos sigue
profundamente preocupado por
las acciones de quienes intentan
socavar la democracia en
Guatemala. Estos esfuerzos
socavan la clara voluntad del
pueblo guatemalteco”, afirmó la
portavoz de la Casa Blanca,
Karine Jean-Pierre, al ser
preguntada por EFE en una rueda
de prensa.

Congreso de Guatemala desconoció al partido
del presidente electo, Bernardo Arévalo

Forbes 
La fiscal general de Nueva York

solicitó el miércoles a un juez
estatal que declare, incluso antes
del inicio de un juicio, que Donald
Trump cometió fraude al
presentar declaraciones falsas a
banqueros y aseguradoras y
exagerar su patrimonio neto en
hasta 2,230 millones de dólares.

En los documentos presentados
ante un tribunal estatal en
Manhattan, la fiscal general
Letitia James dijo que las pruebas
en el caso civil mostraban un “uso
fraudulento repetido y
persistente” por Trump y su
empresa familiar de estados
financieros falsos y engañosos
entre 2011 y 2021.

James dijo que inflar los valores
de más de una docena de activos
en cientos de millones de dólares
determinó la responsabilidad de
los acusados por fraude según la
Ley Ejecutiva del Estado.

“El efecto acumulativo de estos
numerosos esquemas engañosos
para inflar los activos del señor

Trump, y por lo tanto su
patrimonio neto, es asombroso”,
y es “sólo la punta de un iceberg
mucho más grande de engaño
que (el Estado) está dispuesto a
exponer en el juicio”, dijo James.

Los abogados de Trump no
respondieron inmediatamente a
las solicitudes de comentarios.

James presentó su demanda en
septiembre, acusando a Trump de
mentir sobre el valor de sus
propiedades, incluida su finca de
Mar-a-Lago en Florida y el
penthouse de la Torre Trump en
Manhattan, y sobre su propio
patrimonio neto para obtener
mejores condiciones de
prestamistas y aseguradoras.

La fiscal apunta a un patrimonio
de al menos 250 millones de
dólares de Trump, sus hijos
adultos Donald Jr. y Eric, la
Organización Trump y otros, y
evitar que maneje empresas en
Nueva York.

El juicio ante el juez de la Corte
Suprema Arthur Engoron está
previsto para el 2 de octubre.

El proceso es independiente de

las cuatro acusaciones penales a
las que se enfrenta Trump, de 77
años, quien figura como favorito
para la nominación presidencial
republicana de 2024, incluidas
dos por intentar revertir su
derrota electoral de 2020.

El exmandatario ha negado
haber actuado mal en todos los
casos, calificándolos como una

caza de brujas demócrata contra
él. James también es demócrata.

En la presentación del miércoles,
James dijo que la corrección de las
valoraciones sospechosas de
Trump habría reducido su
patrimonio neto entre un 17% y
un 39% cada año entre 2011 y
2021.

La solicitud reflejó que el

patrimonio neto declarado de
Trump alcanzó un máximo de
6,100 millones de dólares tanto
en 2018 como en 2019, cuando
era presidente de Estados Unidos,
pero no habría sido superior a
4,200 millones de dólares si
hubiera dispuesto “valoraciones
profesionales completas” de sus
propiedades.

NY pide que Trump sea declarado culpable
de fraude, incluso antes de juicio


	pag01
	pag02
	pag03
	pag04
	pag05
	pag06
	pag07
	pag08
	pag09
	pag10
	pag11
	pag12
	pag13
	pag14
	pag15
	pag16
	pag17
	pag18
	pag19
	pag20
	pag21
	pag22
	pag23
	pag24
	pag25
	pag26
	pag27
	pag28
	pag29
	pag30
	pag31
	pag32

